
ANO XXXVII 
Nº  8106 R$ 3,50PATO BRANCO, SEXTA-FEIRA, 25 DE MARÇO DE 2022 | diariodosudoeste.com.br | @diariodsudoeste

HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Chuva causa alagamentos 
em Pato Branco

Na região da baixada, água invadiu a rua em alguns pontos. Também foram registradas 
ocorrências em outros pontos da cidade. Acumulado de chuva passou dos 100 milímetros 

em um intervalo de 12 horas. PÁG. 3

Marcilei Rossi/Diário do Sudoeste
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Deputado Goura participa de encontros no Sudoeste

Alep
Durante a sessão plenária de quarta-feira (23), da 

Assembleia Legislativa do Paraná (Alep), o líder da Opo-
sição, deputado estadual Arilson Chiorato (PT), alertou 
que “a política de renúncia fiscal do Governo do Estado, 
que prevê desoneração tributária de R$ 17,4 bilhões em 
2022, causou um rombo de R$ 4,6 bilhões nos repasses 
do Poder Executivo aos 399 municípios do Paraná”.

Segundo o parlamentar, além da redução dos repas-
ses motivados pela política de desoneração fiscal, 333 
Prefeituras paranaenses registraram perdas no repasse 
do Fundo de Participação dos Municípios (FPM) pela Se-
cretaria da Fazenda (SEFA) no ano passado, totalizando 
R$ 650 milhões em recursos que deveriam ter sido des-
tinados aos municípios, mas ficaram represados nos co-
fres do Estado em razão da aplicação incorreta do índi-
ce do FPM. No total, os municípios deixaram de receber 
mais de R$ 5 bilhões em recursos do Estado em 2022.

De acordo com Arilson, a renúncia da receita repre-
senta um prejuízo imenso aos municípios. “Só em 2022 
o Governo deixou de repassar R$ 4,6 bilhões para os mu-
nicípios paranaenses. A renúncia impactou diretamente 
nos municípios, que não têm a opção de opinar sobre 
esta política. O Governo pratica a renúncia fiscal para 
estimular a região metropolitana de Curitiba, mas quem 
paga a conta é Jardim Alegre, Mandaguari, Borrazópolis, 
é o interior do Estado!”.

Ele cobrou explicações do Governo e destacou, como 
exemplo, que Apucarana deixou de receber R$ 27 mi-
lhões, Cornélio Procópio, R$ 12 milhões; União da Vitó-
ria, R$ 12 milhões; e Ourizona R$ 2,2 milhões. “Por que 
este modelo não é discutido com as Prefeituras? Quan-
tos empregos foram gerados em Cornélio Procópio, por 
exemplo, pela renúncia fiscal a troco dos R$ 12 milhões, 
por ano, que o município perde? O Governo precisa fazer 
uma reflexão sobre esta política. Não sou contra a utili-
zação de incentivos fiscais, mas precisamos ter critérios 
claros sobre isso, não pode fazer sem que os prefeitos, os 
vereadores, a população possam opinar”, frisou.

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br

O deputado estadual 
Goura (PDT) vem cumprin-
do uma série de agendas 
na região Sudoeste, des-
de quinta-feira (24) e segue 
até domingo (27). Na pauta, 
a questão indígena, agrotó-
xicos, agroecologia e polí-
ticas ambientais, incentivo 
à bicicleta e ao cicloturis-
mo e parto humanizado, em 
compromissos nas cidades 
de Mangueirinha, Francisco 
Beltrão, Pato Branco e Dois 
Vizinhos.

O deputado visitou a 
Terra Indígena de Manguei-
rinha, na quinta-feira (24), 
e na sexta (25) estará em 
Francisco Beltrão, onde par-
ticipará de um debate sobre 
a crise ambiental, a insegu-
rança alimentar e o uso in-

discriminado de agrotóxicos. 
Ele é o presidente da Comis-
são de Meio Ambiente da As-
sembleia Legislativa do Para-
ná (Alep). O evento acontece 
às 10h, no Anfiteatro do Blo-
co da UTFPR, localizada na 
Linha Santa Bárbara.

O debate contará com a 
participação de especialis-
tas, acadêmicos, ambienta-
listas, produtores e agentes 
políticos para fomentar ini-
ciativas sustentáveis no Su-
doeste e no Paraná. Estarão 
presentes representantes de 
cursos da UTFPR, Unioeste, 
dos movimentos ambienta-
listas e da sociedade civil.

Ainda em Francisco Bel-
trão, às 14h, o deputado se 
encontra com doulas e en-
fermeiras obstétricas para 
uma conversa sobre violên-
cia obstétrica, parto huma-
nizado e o bem-nascer no 

Sudoeste. Goura é autor dos 
projetos de lei 388/2020 e 
609/2020, que dispõem so-
bre a presença de doulas e 
enfermeiras obstétricas em 
maternidades.

Na sequência Goura se-
gue para Pato Branco, onde 
se encontra com o secre-
tário de Esporte e Lazer, 
Alexandre Zoche, e com o 
secretário de Desenvolvi-
mento Econômico, Marcos 
Cola. Às 18h ele conversa 
com ciclistas da cidade, no 
Largo da Liberdade. À noi-
te, o deputado participa de 
evento de filiação e posse da 
nova executiva do PDT de 
Pato Branco.

No sábado (26), o de-
putado Goura participa do 
debate “Incentivo ao Ciclo-
turismo e à Bicicleta no Su-
doeste”, a partir das 10h, no 
auditório do Parque de Ex-

posições Jayme Canet, em 
Francisco Beltrão.

Participam do evento 
gestores, acadêmicos, ativis-
tas e a sociedade civil para 
apresentar o que está sendo 
feito e o que pode ser reali-
zado para que a região seja 
cada vez mais uma referên-
cia em ciclomobilidade. “Va-
mos discutir os caminhos 
para a efetivação do Circui-
to de Cicloturismo do Sudo-
este”, informou o deputado. 
Na sequência, Goura partici-
pa de um encontro com lide-
ranças pedetistas de Fran-
cisco Beltrão e região.

No domingo (27), o de-
putado participa da aber-
tura da primeira etapa do 
“Circuito Vale do Iguaçu 
de Mountain Bike (MTB)”, 
a partir das 7h, no Par-
que de Exposições, em 
Dois Vizinhos.

Cristina Vargas 
com assessoria
cristina@diariodosudoeste.com.br

Na quarta-feira (23), a 
Câmara Municipal de Pato 
Branco aprovou em segun-
da votação o Projeto de Lei 
nº 11, de 2022, de autoria 
da vereadora Maria Cristina 
de Oliveira Rodrigues Ha-
mera (PV), que nomeia de 
“Avelino Antonio Marcante” 
uma via pública localizada 
no bairro Cadorin.

De acordo com a biogra-
fia apresentada no projeto, 
Avelino “foi um homem de-
dicado à agricultura, com 
a qual deu sustentabilida-
de à subsistência da sua fa-
mília. Seus descendentes 
hoje fazem parte de nossa 
sociedade pato-branquen-
se, atuantes nas mais diver-
sas áreas”.

Segundo a vereadora, 
a dedicação de Avelino é o 
que justifica a homenagem, 
servindo de exemplo “para 
aqueles que construíram e 
escreveram nossa história”.

Demandas
Após o término da ses-

são, o presidente da Câma-
ra Municipal de Pato Bran-
co, Claudemir Zanco (PL), 
recebeu Vanderlei Mafiole-
ti e Antonio Dal Bosco, mo-
radores do bairro Santa Te-
rezinha, que entregaram um 
documento com demandas 
para a cidade, como melho-
ria da estrutura das calça-
das, instalação de semáfo-

ros para pedestres, criação 
de um Centro do Idoso e, 
principalmente, a reestru-
turação dos bueiros que, 
além de não estarem nivela-
dos com a rua, muitos foram 
construídos nas faixas de 
pedestre, facilitando a ocor-
rência de acidentes.

Antonio, que reside há 
73 anos em Pato Branco, foi 
um dos pioneiros do bairro 
e contou que a vinda dele e 
de Vanderlei à Câmara teve 
o intuito de pedir melhorias 
para todos os pato-bran-
quenses. “Enquanto terceira 

idade, posso dizer que uma 
das coisas que mais precisa-
mos são calçadas boas, para 
que a gente possa fazer nos-
sas caminhadas com segu-
rança”, afirmou.

Vanderlei enfatizou que 
o objetivo da iniciativa é co-
laborar apresentando su-
gestões. “Andando pelo bair-
ro percebemos muitas ações 
que melhorariam os espaços 
públicos”, frisou.

Na oportunidade, o pre-
sidente do Legislativo des-
tacou que o documento 
apresentado por eles será 

transformado em Reque-
rimento e apresentado em 
plenário para todos os vere-
adores e, na sequência, será 
enviado ao Executivo, para 
que realize as ações possí-
veis de serem executadas.

Audiência pública
Os moradores também 

foram convidados para par-
ticiparem da “Audiência Pú-
blica para debater sobre a 
padronização e uso das cal-
çadas”, que acontecerá no 
dia 5 de abril, às 19h, no 
Plenário da Câmara.

Moradores do bairro Santa 
Terezinha apresentam 
demandas ao Legislativo

Líder da Oposição diz 
que Governo tirou dos 
municípios mais de 
R$ 5 bilhões em 
repasses em 2022

Dálie Felberg/Alep

Os moradores entregaram o documento na quarta-feira (23), após a sessão

O deputado Arilson Chiorato (PT) se pronunciou na sessão 
plenária de quarta-feira (23)

AssessoriA/CMpb
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Assessoria
Está prevista para acon-

tecer em alguns dias da Se-
mana Santa (10 a 16), a 
Feira do Peixe. A feira já é 
tradicional no município, 
com mais de 10 anos de his-
tória. A expectativa é que a 
comercialização de pesca-
dos retorne assim como era 
antes da pandemia, pois já 
haviam dois anos que não 
acontecia normalmente.

A Feira do Peixe será re-
alizada na área da Igreja do 
Bairro Cristo Rei, no Pesque 
Pague do Preisler e no Pes-
que Pague do Carneiro, na 
comunidade Sede Gavião, 
no Bairro Novo Horizonte 
e na Feira do Produtor do 
Centro. A princípio, nesta 
última, o peixe será vendido 

apenas resfriado.
No último dia 23, hou-

ve uma reunião entre a Se-
cretaria de Agricultura, a Vi-
gilância Sanitária e alguns 
produtores de peixe. Foi o 
primeiro contato para a or-
ganização dos locais e da 
forma que será comerciali-
zada. Só poderão fazer parte 
do evento, os locais que fo-
rem previamente autoriza-
dos pela Vigilância Sanitária.

Além disso, essa insti-
tuição, em conjunto com ve-
terinários, farão todo um 
acompanhamento nos locais 
de comercialização de peixe 
vivo, passando nos locais 
para ver se o armazenamen-
to dos animais está de acor-
do com as normas vigentes. 
Esta medida visa que o con-

sumidor, quando for buscar 
o seu peixe, encontre-o em 
condições de consumir.

Além do mais, conforme 
a secretária da Agricultura, 
Vanessa Casiraghi Zanon, 
“espera-se que comparado 
com o ano passado, a co-
mercialização seja maior. 
Já que nesse ano as famí-
lias poderão desfrutar jun-
tas deste dia. Por esse mo-
tivo, os produtores estão 
animados com um possível 
aumento na demanda”.

Vale ressaltar que, a Fei-
ra seguirá os protocolos de 
saúde recomendados pela 
OMS, na prevenção contra 
a covid-19. Assim que forem 
definidas as datas da Feira, 
serão divulgadas no site e 
redes sociais da Prefeitura.

Feira do peixe acontecerá na 
Semana Santa

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

As fortes chuvas da ma-
nhã dessa quinta-feira (24) 
causaram alagamentos em 
alguns pontos da cidade de 
Pato Branco. Uma das áre-
as mais afetadas foi o bair-
ro Bonatto e outros bairros 
da região da baixada.

De acordo com Rosan-
gela Angeli Teixeira, coor-
denadora de operações da 
Defesa Civil de Pato Bran-
co, conforme dados recebi-
dos do Corpo de Bombeiros, 
foram registradas ao menos 
duas ocorrências relaciona-
das as enxurradas, até por 
volta das 16h.

No bairro Fraron, houve 
a queda de um muro, e na 
comunidade de Linha inde-
pendência, uma casa foi in-
vadida pela água de um açu-
de que transbordou. Não há 

registro de feridos.
Porém, podem ter ha-

vido outras ocorrências. Se-
gundo a coordenadora, ao 
longo do dia as equipes das 
diversas secretarias da pre-
feitura estavam trabalhando 
no atendimento de chama-
dos e no levantamento de 
possíveis danos.

Segundo Rosangela, fo-
ram registrados grandes vo-
lumes de chuva em pelo me-
nos três das quatro estações 
pluviométricas do Centro 
Nacional de Monitoramento 
e Alertas de Desastres Natu-
rais (Cemaden) instalados 
em Pato Branco.

Em um intervalo de 12 
horas entre a madrugada e 
a tarde desta quinta-feira 
(24), a estação instalada no 
centro registrou um acumu-
lado de 116,39 milímetros; 
Na região do bairro Alvo-
rada foram 112,33 milíme-

tros. Na região do bairro 
São João foram 121.4 milí-
metros. A Prefeitura orienta 
que em caso de emergência, 
deve-se entrar em contato 
com o número (46) 3225-
5544.

Previsão
De acordo com o Siste-

ma de Tecnologia e Monito-
ramento Ambiental do Para-
ná (Simepar), a chuva deve 
continuar constante nesta 
sexta-feira (25). De acordo 
com a previsão do Sistema, 
a precipitação acumulada 
deve ficar em torno dos 43 

milímetros. As chuvas mais 
intensas devem ocorrer en-
tre as 8h e às 15h.

Região
As fortes chuvas tam-

bém afetaram outros mu-
nicípios da região. Em 
Francisco Beltrão, foram re-
gistrados alagamentos na 
região do trevo da Cattani, 

no Parque de Exposições, e 
em pontos do bairro Sadia. 
Um trecho da rua Curitiba 
próximo ao ginásio Arrudão 
chegou a ter o trânsito in-
terrompido. As informações 
são do jornal de Beltrão.

Em Palmas, o Corpo de 
Bombeiros e a Defesa Civil 
atenderam a várias ocorrên-
cias ao longo da quinta-fei-

ra. De acordo com a Rede 
Bom Jesus, houve um des-
lizamento de terra na re-
gião do bairro São José, 
que cedeu  após a queda 
de um muro atingindo  uma  
residência.

No bairro Lagoão, uma 
idosa ficou ilhada em sua 
casa, e precisou ser socorri-
da pelos bombeiros.

Chuva causa alagamentos em Pato Branco

Lago do Parque Cecília Cardoso

Região da baixada, na manhã de quinta-feira (24)

“Chuva acumulada 
passou de 100 

milímetros em um 
período de 12 horas”
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NOTAS
Missa na gruta 
Santo Antônio Galvão

A Ordem Franciscana Secular (OFS) comunica a comu-
nidade de Pato Branco, a retomada das celebrações na gru-
ta Santo Antônio Galvão, que estavam paralisadas devido a 
pandemia de covid-9.

Neste mês de março, a celebração está prevista para 
esta sexta-feira (23), às 19h30, na gruta do Parque de Expo-
sições. Em caso de chuva, a celebração será na sede da So-
ciedade Rural.

De acordo com a OFS, após a missa serão distribuídas a 
novena e as pílulas devocionais. 

PSS para zeladora
O Município de Pato Branco está com Processo Seletivo 

Simplificado (PSS) aberto para vaga de zeladora. 
Ao todo, são dez vagas disponíveis, com vencimentos 

de R$ 1.229,14, mais abono salarial de R$ 222,82.
O edital, com todas as informações sobre o cargo, e a fi-

cha de inscrição estão disponíveis no link http://www.pato-
branco.pr.gov.br/concursos.

Aline Vezoli                                                                        
redacao@diariodosudoeste.com.br

Na noite de quarta-fei-
ra (23), a União de Bairros 
(UB) de Pato Branco reali-
zou uma reunião, em con-
junto com a Vigilância Sa-
nitária do município, para 
expor aos presidentes dos 
bairros a gravidade da si-
tuação em relação a repro-
dução do mosquito Aedes 
Aegypti e o alto índice de 
contaminação da dengue.

Em boletim divulgado 
nesta quinta-feira (24) pela 
Prefeitura de Pato Branco, 
haviam 1143 notificações 
e 162 casos confirmados da 
doença, com um óbito em 
investigação. O índice de in-
festação do município está 
em 4,4%, um número con-
siderado alto e preocupante 
pelas autoridades.

A presidente da União 
de Bairros de Pato Branco, 
Marinele Debastiani Colla, 
esteve presente na reunião, 
onde afirma ter contato com 
a participação de mais de 
60 pessoas, incluindo todos 
os presidentes de bairros e 
outras pessoas associadas. 
O evento foi realizado para 
que todos ficassem cientes 
da gravidade da situação e 
quais os bairros mais atin-
gidos, com o objetivo de “se 
colocar a disposição do mu-
nicípio para alertar os mo-
radores através dos presi-
dentes, que costumam ir 
até escolas, comunidades e 
igrejas para pedir a colabo-
ração de todos”.

Marilene explica que 

os presidentes dos bairros 
são próximos dos morado-
res e, por isso, é mais fácil 
de chegar até a população e 
levar as informações neces-
sárias. “Há poucos agentes, 
com a colaboração de todos 
a gente acredita que o tra-
balho será melhor e vamos 
conseguir vencer mais esse 
problema”.

Além de se colocar a 
disposição para auxiliar no 
combate à dengue, os pre-
sidentes solicitaram ao mu-
nicípio que os mutirões de 
limpeza continuem aconte-

cendo durante todo o ano, 
inclusive durante o inverno, 
para que o problema não se 
repita.

De acordo com a pre-
sidente, a pandemia da co-
vid-19 foi um fator determi-
nante para que os índices 
de contaminação pela den-
gue voltassem a subir. 
“Durante esse período de 
pandemia os agentes de en-
demias não podiam entrar 
nas casas, as pessoas foram 
orientadas a não receber vi-
sitas e acabaram descuidan-
do de suas residências”.

Colla ainda aponta que 
a necessidade de manter 
conscientizando as pessoas 
sobre o assunto, para que 
todos continuem realizan-
do limpezas nos terrenos 
e evitem deixar água para-
da, pois “a doença chegan-
do quando deixamos de fa-
zer nosso dever de casa, 
que é deixar a casa limpa 
e evitar o acumulo de água 
para não virar criadouro do 
mosquito”.

A presidente comple-
menta que o mosquito está 
presente na casa das pesso-

as e, por isso, “é necessário 
andar de mãos dadas, lutan-
do contra a dengue. Não po-
demos deixar que vidas se-
jam ceifadas porque não 
fizemos a tarefa de casa”.

Bairros com maior 
incidência

De acordo com levan-
tamento feito pela Vigilân-
cia Sanitária, os bairros com 
maior quantidade de tubi-
tos/larvas coletados foi o 
Alvorada, com 11/35; São 
Cristóvão, com 12/43; Fra-

ron, 12/75; Menino Deus, 
10/49 e Vila Esperança, 5/
41.                                                                  

Mutirão de limpeza
A Prefeitura de Pato 

Branco realiza, na próxima 
segunda-feira (28), um mu-
tirão de limpeza no bair-
ro Fraron. Os moradores 
devem deixar entulhos, li-
xos recicláveis e materiais 
que podem ser criadouros 
de larvas nas calçadas, em 
frente a suas residências ou 
comércios, para que sejam 
coletados pelas equipes.  

Reunião sobre a dengue foi realizada 
pela União dos Bairros

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO 

União de Bairros se colocou a disposição para o combate a dengue
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NOTAS

Assessorias
Teve início ontem (24), 

a SmartCity Expo Curitiba, 
maior evento nacional de 
cidades inteligentes. Den-
tre as cidades participantes 
está a de Pato Branco, que 
expõe suas inovadoras tec-
nologias voltadas para Ci-
dades Inteligentes. A feira 
de negócios, que está sen-
do realizada no Centro de 
Eventos Expo Barigui, no 
Parque Barigui, encerra 
nesta sexta-feira (25). 

Conforme a diretora do 
Parque Tecnológico, Kátia 
Bertol, essa é a primeira vez 
que Pato Branco participa 
do evento. “Decidimos par-
ticipar porque temos vários 
projetos que já começaram 
a ser desenvolvidos no ano 

passado e a gente gostaria 
de apresentá-los. Alguns já 
foram implementados e ou-
tros iremos apresentar para 
buscar parceiros de empre-
sas privadas, formando uma 
parceria público privada, 
porque a gestão pública não 
precisa arcar com todos es-
ses custos”, afirmou.

Para o secretário de Ci-
ência, Tecnologia e Inova-
ções, Giles Balbinotti, o obje-
tivo “é mostrar as fortalezas 
de Pato Branco, em todas 
as áreas do planejamento, 
tecnologia, desenvolvimen-
to urbano e esporte. E com 
base nisso, as leis de inova-
ção, de incentivo fiscal”, dis-
se completando que “com 
nosso stand, queremos cap-
tar empresas, indústrias e 
tecnologias, profissionais 
da área de tecnologia, que 
queiram vir desenvolver 
suas habilidades em Pato 
Branco, bancos de fomento 
e investidores. Mostrar que 
Pato Branco é uma cidade 
com muitas oportunidades, 

para que eles venham a se 
instalar no município, gerar 
trabalho e renda”, afirma. 

Conforme a diretora 
do Parque Tecnológico de 
Pato Branco, o foco da cida-
de inteligente é em tecnolo-
gias centradas no cidadão. 
Dentre estas, destacam-
-se a impressão 3D, que já 
é uma realidade no municí-
pio para a produção de ma-
teriais didáticos e brinque-
dos, a Lixeira Inteligente, 
Monitoramento de enchen-
tes, o Pato 360 e outros. Es-
tes projetos estão sendo ex-
postos na SmartCity.

Feira
A Smart City Expo Curi-

tiba, faz parte da maior rede 
de eventos sobre cidades in-
teligentes do mundo. Em 
sua abertura, nessa quinta, 
o governador Ratinho Ju-
nior destacou os projetos do 
Governo do Estado para o 
incentivo à inovação e à sus-
tentabilidade. Maior evento 
brasileiro sobre e tema, esta 

é a terceira edição realizada 
em Curitiba, a primeira após 
a pandemia de covid-19.

Ratinho Junior desta-
cou que os projetos de ino-
vação refletem tanto na 
modernização da adminis-
tração pública, tornando o 
governo mais ágil e moder-
no, como na criação de um 
ecossistema de inovação 
no Paraná. “Para o Estado, 
é um grande orgulho rece-
ber uma feira como esta. É 
a oportunidade para quem 
está nas áreas pública e pri-
vada de conhecer novas 
tecnologias e as tendências 
para o futuro das cidades”, 
disse.

O Estado conta atual-
mente com 14 parques tec-
nológicos, que abrangem to-
das as regiões, e teve um 
avanço na abertura de star-
tups nos últimos anos, com 
1.956 empresas inovado-
ras presentes em 108 mu-
nicípios, sendo que metade 
delas iniciou as atividades a 
partir de 2019. 

Parceiros da cultura
Em uma ação conjunta do Departamento de Cultura da 

Secretaria de Educação e Cultura de Pato Branco e do Sesi, está 
previsto para as 19h30 desta sexta-feira (25), no Teatro Sesi, a 
apresentação do artista pato-branquense Andrey, com o traba-
lho 48 anos dedicados à música. 

A entrada para a apresentação é franca, uma vez que o 
projeto faz parte do Edital Municipal da Lei Aldir Blanc.

Páscoa de Pato Branco 2022

SmartCity Curitiba, conta 
com a presença do município 
de Pato Branco

Iniciativas desenvolvidas no Parque Tecnológico de Pato Branco estão sendo apresentadas na feira

ASSESSORIA PMPB

Além do anúncio da instalação da roda gigante na praça 
Presidente Vargas para as comemorações de Páscoa, a Prefei-
tura de Pato Branco divulgou nessa quinta-feira (24) o retorno 
do Festival de Food Trucks, com várias opções gastronômicas.

O festival está previsto para os dias 9, 10, 16 e 17 de abril, 
na rua Silvio Vidal, entre as ruas Tocantins e Goianazes, na la-
teral do Pavilhão São Pedro. Estão previstos food trucks de be-
bidas variadas, sobremesas,  hambúrguer, porções, entre ou-
tras opções. 

“A nossa intenção é oferecer mais um atrativo para as fa-
mílias poderem desfrutar. A Páscoa é um momento de união, 
de integração, e o Festival de Food Trucks será para reforçar es-
ses sentimentos na nossa população”, destaca o prefeito Rob-
son Cantu.

Além do festival e da roda gigante, a programação con-
templará apresentações musicais e culturais, um tobogã, en-
tre outros brinquedos. A abertura está prevista para o dia 9 de 
abril, sábado, na praça Presidente Vargas, seguindo até o do-
mingo de Páscoa. Na Sexta-feira Santa não haverá programa-
ção. Os brinquedos serão todos gratuitos e permanecerão na 
praça até o dia 8 de maio.

Neste ano, a Toca do Coelho será na Praça Santos Dumont, 
na Casa do Artesão. No local, o coelho, a coelha e os assisten-
tes estarão recebendo as crianças e as famílias. Também have-
rá a comercialização de chocolates pelas voluntárias da Casa de 
Apoio Gama. Questionados sobre a escolha dos lugares para o 
festival e a Toca do Coelho, a Assessoria de Imprensa afirmou 
que “a ideia é levar a cultura para todos os lugares.”
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Municípios paranaenses 
receberão certificado de 
Cidades Amigas do Idoso
Assessoria

Na próxima segunda-feira (28), 22 municípios parana-
enses serão reconhecidos por desenvolver o plano do pro-
grama Cidade Amiga do Idoso, com apoio do mandato da 
deputada federal Leandre Dal Ponte (PSD), da Organização 
Pan-Americana de Saúde (OPAS) e Organização Mundial da 
Saúde (OMS) e do governo do Estado. A cerimônia vai acon-
tecer às 11h no Palácio Iguaçu, em Curitiba. 

A deputada Leandre explica que, dos 22 municípios, a 
metade receberá o Certificado de Cidade Amiga do Idoso 
da Organização Mundial da Saúde. E a outra metade já con-
cluiu a elaboração dos Planos Municipais, já foram incluí-
dos na plataforma da OMS, e vão realizar a entrega do plano 
para o governador e para a Organização Mundial da Saúde. 

“Todo o processo de certificação destes municípios re-
cebeu o acompanhamento do nosso mandato, tendo como 
base um modelo inovador, testado e aprovado no muni-
cípio de Pato Branco, com a participação da UTFPR, clu-
bes de Rotary, e do Conselho Municipal do Idoso”, desta-
cou a deputada.

Leandre, que é presidente da Frente Parlamentar Mis-
ta da Primeira Infância do Congresso Nacional, lembrou que 
Pato Branco, município da região Sudoeste, foi o primeiro 
do Paraná e terceiro do Brasil a receber o certificado de Ci-
dade Amiga do Idoso, ainda em 2018.

Receberão o certificado
Chopinzinho, Sulina, Itapejara d´Oeste, Dois Vizi-

nhos, Nova Esperança do Sudoeste, Realeza, Pérola do 
Oeste, Santo Antônio do Sudoeste, Renascença, Bom 
Sucesso do Sul, e Santa Tereza do Oeste.

Concluíram os planos
Salgado Filho, Vitorino, Capitão Leônidas Marques, 

Prudentópolis, Colombo, Capanema, Enéas Marques, 
Cascavel, Irati, Barracão e Planalto.

Assessoria
A Secretaria da Fazen-

da de Vitorino vai disponi-
bilizar no início de abril os 
carnês do Imposto Predial e 
Territorial Urbano (IPTU) de 
2022. 

Os munícipes poderão 
escolher a forma de paga-

mento entre parcelado, em 
até três vezes, e a vista, com 
desconto de 5%. O primei-
ro vencimento é em 15 de 
junho.

Já os pedidos de isen-
ções do IPTU serão rece-
bidos até o final de abril. 
Em Vitorino aposentados e 

pensionistas, pessoas aco-
metidas por doenças men-
tais graves, deficientes 
físicos graves ou que pos-
suem doenças específicas, 
são isentos da cobrança de 
IPTU.

Para a isenção do IPTU 
de aposentados e pensio-
nistas, é necessário ter ren-
da familiar igual ou inferior 
a dois salários mínimos, ter 
apenas um imóvel e residir 

nele.
O requerente deverá 

apresentar, — até o final 
de abril no setor de tribu-
tação —, os seguintes do-
cumentos: CPF, RG ou outro 
documento com foto, cer-
tidão de único imóvel (que 
pode ser retirado no Cartó-
rio de Registro de Imóveis 
de Pato Branco - 2º Ofício), 
Comprovante de Residên-
cia (máximo dos últimos 3 

meses) e Comprovante de 
Renda Familiar (INSS ou ex-
trato do banco em que rece-
be onde conste o valor   do   
benefício).

Já a isenção para pes-
soas acometidas de doen-
ças mentais graves ou de-
ficientes físicos graves e 
ainda portadores de doen-
ças como Neoplasia Malig-
na, Parkinson, Alzheimer, 
Esclerose Múltipla e Hanse-

níase os documentos a se-
rem apresentados são: CPF, 
RG ou outro documento 
com foto, Certidão de Único 
Imóvel (que pode ser retira-
do no Cartório de Registro 
de Imóveis de Pato Branco - 
2º Ofício), Comprovante de 
residência (máximo dos úl-
timos três meses), Compro-
vante de Renda e Laudo Mé-
dico com respectivo CID da 
doença.

IPTU de Vitorino estará disponível 
no início de abril

Como retirar os 
carnês de IPTU
- Presencialmente no setor de tributação;

- Pelo site da prefeitura (vitorino.pr.gov.br, 
na aba serviços-emissão de guias);

- Pedido por e-mail (tributacao@vitorino.
pr.gov.br e fazenda@vitorino.pr.gov.br);

- Pedido pelo Whats app da Secretaria da 
Fazenda (46 3227-1821);

- Os moradores do Bairro Araucária Park 
podem apresentar o CPF do proprietário 
do imóvel na secretaria da Escola 
Municipal Alezio Gervazio Fin e realizar a 
impressão do IPTU.
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % set out nov dez jan fev ano 12m 

INPC (IBGE) 1,20 1,16 0,84 0,73 0,67 1,00 1,68 10,80

IPCA (IBGE) 1,16 1,25 0,95 0,73 0,54 1,01 1,56 10,54

IPCA-15 (IBGE) 1,14 1,20 1,17 0,78 0,58 0,99 1,58 10,76

IPC (FIPE) 1,13 1,00 0,72 0,57 0,74 0,90 1,65 10,33

IGP-M (FGV) -0,64 0,64 0,02 0,87 1,82 1,83 3,68 16,12

IGP-DI (FGV) -0,55 1,60 -0,58 1,25 2,01 1,50 3,55 15,35

IPA-DI (FGV) --1,17 1,90 -1,16 1,54 2,57 1,94 4,56 17,38

IPC-DI (FGV) 1,43 0,77 1,08 0,57 0,49 0,28 0,77 9,30

INCC-DI (FGV) 0,51 0,86 0,67 0,35 0,71 0,38 1,10 11,97

jan fev mar
TJLP (%) 6,08 6,08 6,08
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 11,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

28/1 a 28/2 0,5480   0,5480   0,0478
1/2 a 1/3 0,5000   0,5000   0,0000
2/2 a 2/3 0,5000   0,5000   0,0000
3/2 a 3/3 0,5000   0,5000 0,0000
4/2 a 4/3 0,5000   0,5000  0,0000
5/2 a 5/3 0,5000   0,5000   0,0000
6/2 a 6/3 0,5000   0,5000   0,0000
7/2 a 7/3 0,5000   0,5000 0,0000
8/2 a 8/3 0,5000   0,5000  0,0000
9/2 a 9/3 0,5000   0,5000 0,0000
10/2 a 10/3 0,5000   0,5000  0,0000
11/2 a 11/3 0,5000   0,5000   0,0000
12/2 a 12/3 0,5000   0,5000   0,0000
13/2 a 13/3 0,5000   0,5000 0,0000
14/2 a 14/3 0,5000   0,5000  0,0000
15/2 a 15/3 0,5000   0,5000   0,0000
16/2 a 16/3 0,5000   0,5000   0,0000
17/2 a 17/3 0,5000   0,5000 0,0000
18/2 a 18/3 0,5000   0,5000  0,0000
19/2 a 19/3 0,5000   0,5000 0,0000
20/2 a 20/3 0,5000   0,5000  0,0000
21/2 a 21/3 0,5000   0,5000   0,0000
22/2 a 22/3 0,5000   0,5000   0,0000
23/2 a 23/3 0,5000   0,5000 0,0000
24/2 a 24/3 0,5000   0,5000  0,0000
25/2 a 25/3 0,5000   0,5000   0,0000
26/2 a 26/3 0,5000   0,5000   0,0000
27/2 a 27/3 0,5000   0,5000 0,0000
28/2 a 28/3 0,5000   0,5000  0,0000
1/3 a 1/4 0,5976 0,5976 0,0971
2/3 a 2/4 0,6304 0,6304 0,1298

TR MÊS % ano 12 m

Janeiro/22 0,06 0,06 0,06
Fevereiro/22 0,00 0,06 0,06

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JAN FEV %m %ano %12m

Paraná 2.007,34 2.015,00 0,38 0,58 15,25
Norte 2.064,74 2.014,66 -2,43 -1,58 10,85
Noroeste 1.994,53 2.012,15 0,88 1,93 22,67
Oeste 2.047,81 2.054,45 0,32 0,67 14,68

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 204,00 -1,4% 0,5%
Ponta Grossa 197,00 -2,5% -2,5%
Maringá 195,00 -3,5% -4,4%
Cascavel 195,00 -3,9% -4,4%
Sudoeste 198,00 -2,5% -3,4%
Guarapuava 196,00 -3,4% -3,9%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 108,00 -1,8% 17,4%
Sudoeste 100,00 -2,9% 1,0%
Cascavel 99,00 -2,9% 0,0%
Maringá 99,00 -2,9% 0,0%
Ponta Grossa 99,00 -2,9% 0,0%
Guarapuava 99,00 -2,0% 0,0%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 114,00 -0,9% 15,2%
Ponta Grossa 111,00 -0,9% 13,3%
Maringá 109,00 -0,9% 13,5%
Cascavel 111,00 -0,9% 15,6%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 18/02, pes.físicas 15/02, emp. do més ticos 06/02. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 1.700,75 -18,00 1,9% 2,8%
jul/22 1.682,25 -16,25 2,1% 2,8%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 748,25 -9,50 -0,8% 8,4%
jul/22 728,50 -6,25 1,4% 7,4%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/22 485,90 0,80 2,5% 6,7%
jul/22 477,20 -0,40 2,7% 5,7%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/22 1.085,75 -20,00 -1,1% 16,2%
jul/22 1.074,50 -16,75 -0,1% 16,2%

Ações % R$

Petrobras PN +1,47% 32,52 
Vale ON +0,54% 96,91 
ItauUnibanco PN +0,95% 27,50 
Bradesco PN +1,29% 22,04 
Magazine Luiza ON +10,00% 6,60 
Inter Banco S/A +9,50% 21,20 
Meliuz ON +9,05% 2,53 
Locaweb ON -6,56% 9,68

INDICE BOVESPA 

Alta: 1,32% 119.052 pontos

Volume negociado: R$ 30,86 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A oitava parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) venceu em 30/12, com a incidência de taxas de
juros Selic de 3,62%.

MÊS TAXA SELIC
Set/21 0,44%
Out/21 0,49%

MÊS TAXA SELIC
Nov/21 0,59%
*Dez/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 24/03/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 24/03/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 24/03/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA JANEIRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice jan fev mar
INPC (IBGE) 1,1016 1,1060 1,1080
IPCA (IBGE) 1,1006 1,1038 1,1054
IGP-M (FGV) 1,1778 1,1691 1,1612
IGP-DI (FGV) 1,1774 1,1671 1,1535
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Janeiro/22 0,5608 0,56 6,28
Fevereiro/22 0,5000 1,06 6,28

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Janeiro/22 0,5608 0,56 3,44
Fevereiro/22 0,5000 1,06 3,84

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 190,31 -0,9% -3,3% -2,4% 193,00 192,00 

MILHO saca 60 kg 89,73 -1,1% -6,3% -1,5% 91,00 91,00 

TRIGO saca 60 kg 100,52 0,0% 0,0% 12,6% 100,00 100,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 318,90 0,2% 4,1% 8,5% - 330,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 282,07 -0,5% -1,4% 0,3% - 300,00 

BOI GORDO arroba, em pé 316,60 0,0% 0,0% 0,8% 315,00 315,00 

SUÍNO kg, vivo 5,15 0,0% -1,2% 1,4% 5,00 4,60 

ERVA MATE arroba 24,23 0,0% 6,4% 5,0% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 24/03/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 24/03 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.773,29 -0,37% -3,87%
Boi gordo (2) 352,05 1,95% 2,62%
Café (3) 1.259,80 -1,00% -12,17%
Algodão (4) 705,12 -0,37% 2,40%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 24/03/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 24/03/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/22 221,85 -3,45 2,1% -7,3%
mai/22 221,70 -3,40 2,6% -6,8%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

113.076 115.310 116.154 117.272 117.457 119.052

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

17/03 18/03 21/03 22/03 23/03 24/03

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

24/03 R$ 300,00 /grama +0,33%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 0,25% Var. março: -6,28%

Compra R$ 4,831
Venda R$ 4,832

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 1,31% Var. março: -6,47%

Compra R$ 4,8061
Venda R$ 4,8067

DÓLAR PARALELO
Baixa: 0,19% Var. março: -6,40%

Compra R$ 4,71
Venda R$ 5,12

DÓLAR TURISMO
Baixa: 0,20% Var. março: -6,42%

Compra R$ 4,71
Venda R$ 5,10

EURO
Baixa: 1,26% Var. março: -8,46%

Compra R$ 5,2886
Venda R$ 5,2912

EURO TURISMO
Baixa: 0,18% Var. março: -9,49%

Compra R$ 5,10
Venda R$ 5,63  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0394
Libra esterlina R$ 6,34
Peso argentino R$ 0,044

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 122,07
Libra esterlina 0,76
Euro 0,91

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 130,90 0,87 7,4% 9,9%
jul/22 127,35 1,09 7,8% 9,6%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 34.707,94 +1,02
Londres 7.467,38 +0,09
Frankfurt  14.273,79 -0,07
Tóquio 28.110,39 +0,25
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AEN
A Secretaria de Estado da Fazenda 

e a Receita Estadual participaram nes-
sa quinta-feira (24) da 347ª reunião ex-
traordinária do Conselho Nacional de 
Política Fazendária (Confaz), que apro-
vou, por unanimidade, a prorrogação 
por mais 90 dias do congelamento da 
base de cálculo do Imposto sobre Ope-
rações relativas à Circulação de Merca-
dorias (ICMS) que incide sobre gasoli-
na, etanol e gás de cozinha (GLP) e a 
nova forma de cobrança do imposto so-
bre o diesel, que será calculado pelo va-
lor fixo por litro e não mais pelo preço 
médio final. 

Essas decisões haviam sido toma-
das no Fórum de Governadores e foram 
ratificadas.

No debate sobre a cobrança da Lei 
Complementar 192/2022, ficou defi-
nido entre os estados que a alíquota 
de ICMS sobre o óleo diesel A do tipo 
S10, mais utilizados nas frotas, será a 
mesma em todos os entes federativos, 
com a cobrança sendo feita pelo va-

lor fixado em R$ 1,0060 por litro. A 
medida entra em vigor em 1º de ju-
lho de 2022. 

A implementação dessa alíquota 
uniforme, como sugere a nova lei, de-
manda equalização da carga tributária, 
considerando as diversas realidades re-
gionais, e mantém a arrecadação dos 
estados, com baixo impacto nas bom-
bas para o consumidor. Segundo com o 
Comitê Nacional dos Secretários de Fa-
zenda dos Estados e do DF (Comsefaz), 
o convênio contém um subsídio de ajus-
te de equalização de carga cuja reper-
cussão não ultrapassará a arrecadação 
em vigor, a partir do parâmetro do con-
gelamento de novembro.

Congelamento 
A outra decisão é a prorrogação 

por mais três meses do congelamen-
to do cálculo do ICMS sobre gasolina, 
etanol e gás de cozinha. As regras do 
ICMS não são alteradas desde novem-
bro, e mesmo assim houve aumentos 
sucessivos do valor final pago pelos 

consumidores.
Com a fixação do Preço Médio Pon-

derado ao Consumidor Final - PMPF, o 
Paraná deixa de arrecadar mais de R$ 
100 milhões por mês porque o preço 
praticado no mercado é superior ao 
preço médio congelado. 

Para a cobrança do ICMS dos com-
bustíveis no regime de substituição tri-
butária, as alíquotas incidiam sobre o 
PMPF ‒ um valor de referência para 
o recolhimento do imposto pelas refi-
narias ou importadoras. Por exemplo, 
quando a Petrobras determinava um 
aumento no preço nos combustíveis, o 
valor de referência consequentemente 
subia. Quando havia queda nos preços, 
o valor de referência também caía. Ago-
ra, a fórmula está estática.

As alíquotas de ICMS praticadas no 
Paraná estão dentro da média nacional, 
no caso da gasolina, e abaixo da média, 
nos casos do diesel e do etanol. A alí-
quota de 12% sobre o óleo diesel é con-
siderada a menor dentre todos os esta-
dos brasileiros.

Estados aprovam valor fixo do 
diesel e prorrogam congelamento 
do cálculo do ICMS da gasolina

Caixa reduz taxa de juros 
para financiamento 
imobiliário
Agência Brasil

A Caixa Econômica Federal anunciou ontem (24) 
que vai reduzir em 0,15 ponto percentual a taxa de 
juros do crédito imobiliário na modalidade poupan-
ça. Com a redução, as novas taxas partem da Taxa Re-
ferencial (TR) + 2,80% ao ano, somadas à remunera-
ção da poupança. Segundo o banco, as contratações 
com as taxas reduzidas começarão a ser feitas partir 
do dia 28 de março.

O banco informou ainda que lançou linha de cré-
dito para reforma e adaptação de imóveis próprios 
destinados a Pessoas com Deficiência (PcD), no âmbi-
to do programa Casa Verde e Amarela. A nova linha 
também começará a ser operada a partir do dia 28 de 
março e vai oferecer o crédito com recursos do Fun-
do e Garantia do Tempo de Serviço (FGTS).

O crédito será disponibilizado para quem tem 
renda bruta mensal de até R$ 3 mil e o limite de cré-
dito será de até R$ 50 mil, limitado a 80% do orça-
mento da obra apresentado. O prazo para o pagamen-
to do financiamento será de 240 meses.

De acordo com o banco, a partir de 12 de abril, 
passarão a valer as novas condições para financia-
mento às famílias com renda entre R$ 2.000,01 e 
R$ 2.400,00 do Programa Casa Verde Amarela, en-
tre elas estão: a redução da taxa de juros de 0,5 ponto 
percentual no financiamento habitacional; e o aumen-
to dos subsídios para aquisição e construção de mo-
radias, o que amplia o poder de compra das famílias.
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Compreender o próximo será seu 
desafi o. Não se torne insistente de-
mais em suas pretensões, junto a su-
periores. O dia é favorável somente 
a relações familiares e com a pes-
soa amada. Cuidado com acidentes, 
principalmente os de trânsito.

Dia em que conseguirá realizar 
boa parte de seus anseios e dese-
jos, principalmente os que estão li-
gados ao campo profi ssional. Sem 
difi culdades, encontrará a oportu-
nidade que aguardava para con-
quistar novos espaços.

Notícias, exageradas ou formuladas 
com o intuito de pressioná-lo devem 
ser desacreditadas. Esteja alerta para 
o que vier. Você estará pronto para 
encarar qualquer desafi o. Não mar-
que muitos compromissos sociais e 
evite exageros.

Boa saúde e êxito amoroso. Use a 
sua astúcia e inteligência para não 
se deixar enganar, principalmen-
te em relação ao dinheiro. Arrume 
um tempo para relaxar. Procure 
também não se irritar com os ou-
tros e deixe que as coisas aconte-
çam naturalmente.

A infl uência astral é pouco positiva 
para novas amizades e associações, 
noivados e casamentos. Cuide de 
sua saúde e de sua reputação, evi-
te precipitações e pessoas de cará-
ter duvidoso. Aproveite a noite para 
sair, namorar e curtir a sensualidade 
da relação a dois.

As primeiras horas do dia poderão 
trazer conhecimentos que ajuda-
rão você a superar qualquer obs-
táculo que possam surgir. Estará 
predisposto, alegre e otimista. Sur-
presas agradáveis à tarde. Grande 
chance de ganho em jogos e na lo-
teria. Fase excelente.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Evite a falta de persistência e dê 
continuidade nos empreendimen-
tos ou negócios, que consegui-
rá bons resultados neste dia. Bom 
para tratar com pessoas importan-
tes ao seu progresso. Pode amar. 
Cuide para não ultrapassar o ritmo 
dos acontecimentos.

Se puder, pratique esportes coleti-
vos. A partir de hoje, tudo tende a 
melhorar sensivelmente para você. 
A personalidade irá elevar-se bastan-
te, suas condições sociais se exalta-
rão e a saúde também. Contudo, evi-
te abusos e precipitações.

O clima é favorável para as ativida-
des com pessoas de sua estima, se-
jam familiares ou amigos. Bom 
contato com pessoas de posse fi -
nanceira elevada e melhoras de sua 
condição material denota o fl uxo as-
tral de hoje para você. Boa disposi-
ção para o trabalho.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Propício para ir a festividades, reu-
niões sociais e para obter conse-
lhos de pessoas dotadas de gran-
des conhecimentos. Boas chances 
no setor amoroso e da amizade. 
Excelente intuição e disposição. 
Não fi que fazendo críticas desne-
cessárias às pessoas.

Dê importância às conveniências 
sem se esquecer da utilidade prá-
tica das coisas. A construção, sem 
estabilidade de qualquer assunto, 
pode trazer aborrecimentos ime-
diatos. Pense, haja e fale de modo 
mais agressivo para conseguir o 
que pretende. Seja objetivo.

Boa infl uência para cultivar os 
dons de seu intelecto, seu espírito 
fi losófi co e otimista e seu desen-
volvimento mental. Fará ótimas 
relações sociais e propícias ami-
zades. Acredite mais na sua mági-
ca intuição, aprendendo com ela 
tudo o que tem a fazer.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

20°/14°

24°/21°

22°/16°

23°/20°

21°

17°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192MINGUANTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 90% | 50mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Além da Ilusão
Jojô passa mal e é socorrido por 

Paraka e Misha. Úrsula cuida de Eugê-
nio, que está doente. Jojô volta para a 
vila e assume que roubou o batom de 
Fátima. Todos se desculpam com Lyra 
e sua família. Violeta exige que Eugênio 
a acompanhe na inauguração da cre-
che na tecelagem. Lyra alerta Davi so-
bre uma nova injustiça que está prestes 
a sofrer. Joaquim arma para incriminar 
Davi. Leônidas fica apreensivo ao sa-
ber que Bartolomeu é o novo diretor 
da clínica em que Matias está interna-
do. Heloísa decide levar Clarinha à cre-
che e Lyra a observa. Iara confessa a Ra-
fael que Joaquim confiscou o envelope 
que ele lhe entregou.

Um Lugar ao Sol
Rebeca informa a Santiago 

que Christian/Renato está fora 
de perigo. Santiago considera 
Christian/Renato um herói por 
ter salvado Inácia. Christian/Re-
nato diz a Bárbara que seu nome 
não é Renato. A enfermeira afir-
ma a Bárbara que a oscilação de 
consciência de Christian/Rena-
to é normal. Bárbara questiona 
Elenice se o irmão de Christian/
Renato era seu gêmeo idênti-
co. Santiago conta a Rebeca que 
descobriu que Túlio e Ruth o rou-
bavam há anos.

Quanto Mais Vida, Melhor!
Carmem conta sua história para 

Paula/Neném. Daniel incentiva Gui-
lherme/Flávia a esquecer Rose. Car-
mem demite Marcelo e Paula/Ne-
ném. Celina e Valdirene conspiram 
contra Deusa. Joana se sente mal, e 
Marcelo a ajuda. Teca pede para tra-
balhar na padaria de Juca. Neném/
Paula teme precisar entrar em cam-
po no jogo da final. Prado e Nunes 
grampeiam Flávia/Guilherme para o 
encontro com Tucão. Murilo questio-
na Guilherme/Flávia ao vê-lo cantar a 
música que ele fez para Flávia.

VERÃO
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Solução

BANCO 3

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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MOD
CAPILARES

TOROACESO
SAFRAAEM

DIPALOMA
FOMERMPD

RALCATRA
DOTORRE

SEIOIEGO
PGARIAP

SAMMIMADO
NOTASPOS

BOLASOAT
DSOBRIO

REMORSOS

M

Cosméticos
(?): xampu

e condi-
cionador

Filtro 
tradicional

para o
café 

Antô-
nimo de
"agitar" 

Acres-
centada;
adicio-
nada

Chuva
violenta
(bras.)

Em que
se ateou

fogo

Tribunal
Regional
Eleitoral
(sigla)

Grande
apetite de

comer

Pena; 
compai-

xão

(?) de
Pisa,

atração
da Itália

"Os (?) se
atraem"
(dito)

Agarra-
mento
(gíria)

O "eu" do
indivíduo
(Psican.)

Glândula
mamária
feminina

Corto as
pontas

do cabelo

Pedro (?),
imperador
brasileiro

Não al-
coolizado

Dor na 
consciên-
cia (fig.)

Forma da
estrada
sinuosa

Carne de 
churrascos
Saudação

jovial

Tio (?): 
os EUA
Cédulas 

de dinheiro

Brinca-
deira entre
torcidas

(?) de lado: desprezar

Material da
presa do
elefante

Produção
agrícola

(?) Ferre-
ro, cantor

Observa-
ção (abrev.)

Ou, em
inglês 

Assim seja
Fenômeno
multicolo-
rido no céu

Sem
trabalho
Esporte
olímpico

Enfeites coloridos da
árvore de Natal

Letra final do verbo
no infinitivo 

(?)-gra-
duação,
curso

superior

Varredor
de ruas
Tratado 

com afagos

Desenho
que

orienta a
costureira

Pomba,
em

espanhol

Conso-
antes de
"aroma"

2/or. 5/safra. 6/paloma. 7/remorso. 8/arco-íris. 9/capilares.



Escola deixa de cumprir determinações em caso de bullying

flori antonio tasca

foto do dia
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Por vezes, a ameaça à integridade de 
um aluno é tão séria que a Justiça precisa 
intervir e garantir medidas protetivas antes 
mesmo que os fatos sejam devidamente elu-
cidados. Foi o que se observou no Agravo de 
Instrumento 2263786-39.2019.8.26.0000, 
apreciado pela 34ª Câmara de Direito Priva-
do do Tribunal de Justiça de São Paulo no 
dia 01.07.2020, sob a relatoria do desem-
bargador Costa Wagner. Consta que a esco-
la desatendeu aos comandos judiciais volta-
dos à proteção do aluno contra agressões.

O caso diz respeito a um estudante que 
estava sendo vítima de bullying por cole-
gas de sala, com intimidações, xingamentos 
e agressões físicas que chegavam ao ponto 
de lhe deixar hematomas. A mãe do aluno 
só foi perceber a situação quando o filho se 
despiu para tomar banho e ela viu as mar-
cas das agressões no corpo dele. Ao conver-
sar com a mãe de outro aluno, ela tomou co-
nhecimento do bullying suportado por seu 
filho.

A mãe procurou então a escola. A dire-
ção e a coordenação pedagógica teriam de-
monstrado que estavam cientes da situação 
e asseguraram à mãe que iriam adotar pro-
vidências eficazes para a solução do proble-
ma. Entretanto, isso não se verificou, pois 
as agressões continuaram. Alude-se inclusi-
ve a um episódio de intimidação e agressão 
ocorrido em sala de aula enquanto o pro-
fessor conversava distraidamente com al-
gumas alunas. Os agressores intimidavam 
o aluno porque ele se recusava a participar 
da “brincadeira” que eles lhe impunham, a 
qual consistia em suportar os socos de to-
dos eles.

Como os casos de agressão continu-
avam e a escola não dispensava a devida 
atenção para solucionar de uma vez por to-
das o problema, a mãe buscou amparo no 
Judiciário, interpondo ação de obrigação de 
fazer cumulada com pedido indenizatório. A 
mãe sustentou que o bullying sofrido pelo 
filho colocava em risco a sua integridade fí-
sica e psíquica, além de acarretar prejuízo 
em sua convivência social e na continuidade 
dos estudos, motivo pelo qual requeria a tu-
tela de urgência. Entretanto, ela lhe foi ne-
gada pelo juízo, sob o argumento de insufi-
ciência de elementos, falta de delimitação e 
comprovação dos fatos.  

Diante disso, a mãe interpôs agravo de 
instrumento, o qual foi recebido e acompa-
nhado de determinações imediatas para re-
solver o problema. De fato, o relator orde-
nou que a escola devia disponibilizar um 
funcionário para o acompanhamento do 
aluno, ficando ao seu lado durante todo o 
tempo em que estivesse nas dependências 
da instituição. Isso deveria ser observado 
até o fim do ano letivo ou até que a mãe do 
aluno dispensasse a providência, sob pena 
de multa diária de R$ 5 mil para caso de 
descumprimento.

Também foi determinado que a esco-
la deveria instaurar uma sindicância inter-
na para a apuração dos fatos, com prazo de 
finalização em trinta dias e apresentação de 
relatório com a conclusão, sob pena, nova-
mente, de multa de valor de R$ 5 mil. Ha-
via também um prazo de 48 horas para que 
cientificassem os pais dos demais alunos en-
volvidos sobre a sindicância, convocando-os 
a comparecer de imediato na instituição. A 

escola foi ainda instada a informar sobre a 
possibilidade de transferência dos agresso-
res para outra sala do mesmo ano letivo, 
além de relatar outras medidas tomadas e 
pretendidas.

O relator havia entendido que, mesmo 
que os fatos ainda devessem ser esclareci-
dos, o Estado precisava agir com a energia 
e prontidão necessárias diante de eventos 
como os narrados pela mãe do aluno. O estu-
dante não podia esperar pelo trâmite regu-
lar do processo, sem nenhuma medida acau-
telatória, sob pena de agravamento do seu 
estado psíquico. Contudo, a escola, depois 
de intimada, deixou de apresentar o cumpri-
mento das determinações judiciais, limitan-
do-se a apresentar como resposta a cópia da 
contestação ofertada na origem, sem sequer 
aludir às determinações judiciais.

Passou-se então à apreciação do méri-
to do agravo. O relator observou que havia 
indícios de violação de dispositivos da Lei 
Antibullying (Lei 13.185/2015), diante das 
inúmeras situações narradas pela mãe e da 
aparente falta de proatividade da instituição 
de ensino no combate aos abusos, agravada 
pela falta de cumprimento das determina-
ções judiciais em favor do aluno, tudo a su-
gerir a razoável probabilidade de ocorrência 
dos fatos narrados.

De fato, no artigo 5º da referida lei está 
dito que é dever do estabelecimento de en-
sino assegurar medidas de prevenção, diag-
nose e combate à violência e à intimidação 
sistemática ou bullying. O caso dos autos 
chamava a atenção justamente pelo históri-
co de ocorrências e pela aparente tolerân-
cia da escola. Entendeu-se que não se tra-

tava apenas de brincadeiras inconsequentes 
que não terminavam bem, mas de violência 
sistemática.

Crucial, diante desse cenário, é evitar o 
acirramento desse clima na instituição de 
ensino e foi precisamente por isso que se 
deram tais determinações à escola. Diante 
do não cumprimento da instituição de en-
sino, contudo, o colegiado tornou definitiva 
a multa que havia sido prevista. Em caso de 
não comprovação, em até 48 horas, de que 
cumpriu as ordens, a escola estaria sujeita 
à multa diária até o máximo de R$ 50 mil, 
além da possibilidade de sanções como o 
próprio afastamento dos responsáveis pelo 
estabelecimento.

Nota-se, portanto, o rigor com o que 
o caso foi tratado, o que o relator justifica 
também pela escalada de violência escolar 
e a relevância que o tema tem adquirido na 
esfera legal.

 
Educador, filósofo e Jurista. Diretor do 
instituto flamma – Educação corporativa. 
Doutor em Direito das relações sociais 
pela Universidade federal do Paraná, 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

Em celebração ao Dia Mundial da Água, 22 de março, os acolhidos da Missão SOS Vida, de Pato Branco, 
realizaram uma ação de recolhimento de lixo pelas vias nos arredores da entidade. 

Um bom exemplo de respeito ao meio ambiente.

RepRodução/Whatsapp
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Apreensão de 
maconha

Após uma denún-
cia anônima sobre tráfico 
de drogas, a Polícia Militar 
abordou um suspeito na 
tarde de quarta-feira, em 
Pranchita. Ele foi revista-
do e não tinha nada de ilí-
cito, mas durante buscas 
na residência os policiais 
encontraram no quarto 
do suspeito, dentro de 
uma carteira de cigarros, 
42 gramas de maconha. 
O preso e a droga foram 
entregues na Delegacia 
da Polícia Civil para as de-
vidas providências.

Recuperação de 
veículo

Durante patrulha-
mento quarta-feira pelo 
bairro Lagoão, em Palmas, 
a Polícia Militar abordou 
um Gol, que era conduzi-
do por um adolescente, 
de 16 anos. Em consul-
ta ao sistema, os policiais 
constataram que o veícu-
lo tinha alerta de furto, 
sendo que o rapaz alegou 
ter comprado o automó-
vel, em Passos Maia (SC), 
por R$ 1.100,00. Ele foi 
encaminhado, juntamen-
te com o Gol, à Delega-
cia da Polícia Civil para as 
providências cabíveis ao 
fato.

Furto
 qualificado

O presidente do Clu-
be de Idosos Recanto Fe-
liz, localizado na linha Ti-
radentes, em São Jorge 
D’Oeste, acionou a Polí-
cia Militar na última quar-
ta-feira. Ele comunicou 
que foi arrombada a por-
ta dos fundos do clube, 
com o furto de uma gran-
de quantidade de objetos, 
como ventiladores, copos, 
toalhas, 80 cadeiras, 40 
mesas, liquidificador, free-
zer, microfones, entre ou-
tros itens, que teriam sido 
carregados em um veícu-
lo. Os policiais encami-
nharam a ocorrência para 
investigação da Polícia Ci-
vil de São João.

Abate de 
bovino

Um agricultor de São 
Jorge D’Oeste comuni-
cou a Polícia Militar, quar-
ta-feira, sobre o furto de 
um bovino da sua pro-
priedade. Ele relatou que 
o animal, de aproxima-
damente 300kg, foi aba-
tido e encontrou somen-
te marcas de sangue e 
pegadas de um veículo. 
Os policiais elaboraram 
o Boletim de Ocorrência 
e orientaram o agricul-
tor com relação as provi-
dências cabíveis sobre o 
furto.  

rapaz é baleado no pé após 
atirar pedras em residências

A Polícia Militar foi informada, na tarde de quarta-feira, 
que havia um masculino alterado em via pública, ameaçan-
do pessoas e atirando pedras em residências no bairro Vila 
Operária II, em Palmas. Chegando ao local, os policiais en-
contram um rapaz, de 23 anos, com dois ferimentos no pé 
direito causados por disparos de arma de fogo.

O jovem relatou aos policiais que estava em frente à re-
sidência quando o morador atirou contra ele, mas não sou-
be informar o motivo. Na casa indicada pela vítima, os po-
liciais conversaram com a mulher do suspeito. Ela relatou 
que seu marido retirou do local o rapaz que estava atiran-
do pedras contra a sua residência, mas negou que ele tenha 
atirado contra o jovem. 

Segundo a Polícia Militar, o suspeito da autoria dos dis-
paros não foi localizado. Já o rapaz baleado foi socorrido 
pelo Samu e encaminhado para receber cuidados médicos. 
(AB)

A Polícia Militar reali-
zava patrulhamento quarta-
-feira (23) pela linha Pinta-
do, em Saudade do Iguaçu, 
quando constatou um crime 
ambiental.  Uma escavadeira 
hidráulica estava realizando 
a abertura de uma vala em 
uma lavoura de soja e havia 
uma araucária (pinheiro) ar-
rancada e desgalhada.

Os policiais conversa-
ram com o dono da área ru-
ral, que relatou ter tirada a 
araucária para fazer tábu-
as e que a árvore teria sido 
plantada por antigos pro-
prietários da terra. Com re-
lação a vala, o agricultor dis-
se que seria para enterrar 

alguns blocos de concreto, 
que estavam atrapalhando a 
lavoura. 

Segundo a Polícia Mili-
tar, o agricultor não tinha li-
beração para a extração de 
madeira e movimentação do 
solo. Com isso, foi acionada 
a Polícia Ambiental, que re-
alizou os procedimentos ad-
ministrativos sobre o caso.  

Os policiais apreende-
ram a araucária e a escava-
deira hidráulica, sendo que 
dois homens foram detidos 
por crime ambiental. Eles 
foram encaminhados à De-
legacia da Polícia Civil de 
Pato Branco para as devi-
das providências. (AB)

A Polícia Científica do 
Paraná, por meio do projeto 
Backlog, fez o processamen-
to completo de mais de 2 mil 
vestígios (amostras de DNA) 
relacionados a casos de vio-
lência sexual no Laborató-
rio de Genética Molecular 
Forense (LGMF). O desem-
penho é resultado do traba-
lho em 2021, o que signifi-
ca que a meta de processar 
essa quantidade foi alcança-
da antes do prazo proposto 
pelo governo federal.

Criado pelo Comitê Ges-
tor de Banco de Perfis Gené-
ticos da Secretaria Nacional 
de Segurança Pública, o Ba-
cklog foi lançado para todos 
os estados vinculados à Rede 
Nacional de Bancos de Perfis 
Genéticos (RIBPG) e tem a fi-
nalidade de identificar au-
tores de crimes sexuais não 
solucionados, confirmar a 
identidade de criminosos já 
identificados, excluir suspei-
tos injustamente acusados, 
além de conectar casos dis-
tintos com a mesma autoria 
(crimes seriais).

O projeto visa processar 
mais de 150 mil amostras 
biológicas de crimes sexuais 

que aguardavam análise nas 
perícias para acelerar a elu-
cidação de fatos ocorridos 
entre 2010 e 2017. O Para-
ná se comprometeu com o 
processamento de 2 mil ves-
tígios. O Estado recebeu R$ 
1,5 milhão do governo fede-
ral para operar o projeto. A 
parceria envolveu aquisição 
de insumos e equipamentos, 
como uma plataforma de au-
tomação de grande porte, 
proporcionando um avanço 
tecnológico ao laboratório 
paranaense.

No Paraná foram sele-
cionados os materiais ge-
néticos de 913 vítimas de 
crimes sexuais, os quais ge-
raram 2.003 vestígios. Em 
diversos casos, a vítima pos-
suía mais de um vestígio 
com o mesmo perfil gené-
tico masculino, justificando 
assim a inserção de 786 per-
fis de suspeitos na RIBPG.

Por meio deste traba-
lho foi possível constatar 
342 coincidências de mate-
riais genéticos de vítimas e 
de suspeitos com os dados 
que já estavam registrados 
no banco, resultando em 73 
laudos de Informe de Coin-

cidência de Perfil Genético, 
classificados nas categorias 
de match nacional (3), ma-
tch com condenados (37), 
match com suspeitos de ou-
tros crimes já identificados 
(8) e match sem suspeitos 
(25) não identificados.

Em um dos casos foi 
constatado que um autor co-
meteu o mesmo crime em 
14 vítimas diferentes, mas 
ainda não possível identifi-
cá-lo. Diante destes resulta-
dos, foi criada uma força-ta-
refa entre Polícia Científica e 
Polícia Civil para dar segui-
mento às investigações de 
forma coordenada.

Realização
Para o coordenador do 

Laboratório de Genética Mo-
lecular Forense da Polícia 
Científica do Paraná (LGMF), 
Marcelo Malaghini, o cum-
primento da meta é uma re-
alização. “A participação do 
Paraná no Backlog é de ex-
trema importância para o 
auxílio nas investigações cri-
minais, feitas por meio do 
banco de perfis genéticos”, 
afirmou o perito criminal. 
“Concluir a meta do projeto 

é algo que merece ser come-
morado e significa que houve 
um esforço grande por parte 
da nossa equipe”, completou.

Respostas
 Para a perita da Polícia 

Científica Luciellen D’Avila 
Giacomel Kobachuk, que 
atua no Laboratório de Ge-
nética Molecular Forense, 
o Banco de Perfis Genéti-
cos pode dar repostas a ca-
sos complexos. “É importan-
te relatar que o banco tem 
uma influência no esclareci-
mento de casos em que pes-

soas foram acusadas injus-
tamente. Neste aspecto, o 
fornecimento das amostras 
também tem o papel de ino-
centar, não só de acusar al-
guém”, afirmou.

Paula Eidt Fornari, tam-
bém perita, diz que para 
atender o Backlog foram ve-
rificados os crimes que não 
tinham sido analisados até 
então. Também foi conside-
rado como critério para in-
clusão de amostras no pro-
jeto a vinculação do caso a 
Boletim de Ocorrência ou In-
quérito Policial, de forma a 
permitir futuras ações in-
vestigativas das forças po-
liciais. “O laboratório tem 
uma equipe empenhada 
que abraçou essa causa. É 
a oportunidade que nos foi 
concedida de poder colocar 
em prática o nosso dever”, 
disse. “Hoje o banco é a prin-
cipal ferramenta nas inves-
tigações criminais. Por isso, 
quanto mais vestígios e pa-
drões, sejam de condenados, 
de familiares desaparecidos 
e vestígios de crimes, forem 
inseridos neste banco, maior 
a chance de solucionar diver-
sos casos”, concluiu. (AEN)

Polícia Científica conclui compromisso de processar 
2 mil amostras de DNA de crimes sexuais

Divulgação

O Paraná recebeu R$ 1,5 
milhão do governo federal 
para operar o projeto

Polícia Militar  constata crime ambiental em Saudade do Iguaçu

Os policiais 
apreenderam 
a escavadeira 
hidráulica   e 

a araucária 
derrubada

Divulgação
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A baiana Ana Marcela Cunha conquis-
tou na quinta-feira (24) sua primeira me-
dalha de ouro na temporada de 2022, ao 
vencer a prova de 10 quilômetros da eta-
pa de Eliat (Israel) da Copa de Águas Aber-
tas, competição organizada pela Liga Euro-
peia de Natação. Marcela, única brasileira 
entre as 31 competidoras, fez o melhor tem-
po - 2h06min01s3 -, completando o per-
curso com mais de um minuto de vanta-
gem sobre a segunda colocada, a francesa 
Oceane Cassignol (2h07min22s7). O bron-
ze ficou com a italiana Ginevra Taddeucci 

(2h07min24s9).
A brasileira - pentacampeã do circuito 

mundial de maratona aquática de 25 km - 
vem se preparando para o Campeonato Mun-
dial, programado para o período de 18 de 
junho a 3 de julho em Budapeste (Hungria).  

Na Olimpíada de Tóquio ano passa-
do, Marcela Cunha foi ouro ao completar 
os 10 km em 1h59m30s08.  A nadadora 
de 30 anos também conquistou o ouro iné-
dito para o país em 2019 no Pan de Lima 
(Peru) ao vencer a maratona de 10 km em 
2h00min51s9. (Agência Brasil)

Ana Marcela é ouro na Copa Europeia

A Seleção Brasileira Masculina de Fut-
sal está convocada para o Torneio Inter-
nacional da França. O técnico Marquinhos 
Xavier levará 14 atletas ao Velho Conti-
nente em busca da primeira taça da moda-
lidade pela CBF. 

O Brasil fará três partidas em solo fran-
cês. O primeiro duelo está marcado para o 
dia 5 de abril e será diante da Eslovênia. 
No dia seguinte, o time canarinho enfrenta 
a seleção da casa e, por fim, encara Cama-
rões no dia 10. A programação da comis-
são técnica prevê treinamentos dos dias 7 a 
9. A lista de convocados conta apenas com 
atletas que atuam no futsal do exterior. 

Convocados
Goleiros - Guitta - Sporting (POR) e 
Roncaglio - Benfica (POR).
Fixos - Léo Santana - Elpozo (ESP), João 
Victor - Palma (ESP) e Marlon - Palma 
(ESP).
Alas - Caio Ruiz - Sporting (POR) 
-Marcênio - Barcelona (ESP), Felipe 
Valério - Elpozo (ESP), Arthur - Benfica 
(POR), Diego Nunes - Palma (ESP) e Pito - 
Barcelona (ESP).
Pivôs - Higor Ribeiro de Souza - Palma 
(ESP), Rafa - Elpozo (ESP) e Rocha - 
Benfica (POR).  (CBF)

A Secretaria de Esporte e Lazer de 
Pato Branco prorrogou as inscrições da 
37ª edição dos Jogos dos Trabalhadores. 
As empresas interessadas em formar equi-
pes para disputar a competição podem se 
inscrever até segunda-feira (28), quando 
haverá o Congresso Técnico, às 19h30, no 
Auditório do Largo da Liberdade. 

Os Jogos dos Trabalhadores serão dis-
putados nas modalidades de atletismo, ba-
dminton, basquetebol, basquete trio, be-
ach tennis, bocha duplas, bolão duplas, 
cacheta, dominó duplas, futebol de cam-
po, futebol sintético, futsal, handebol, 
natação, sinuca, tênis de campo, tênis 
de mesa, tranca, truco, voleibol, vôlei de 
praia e xadrez.

Segundo Michel Lino Viero, coordena-

dor de Eventos Esportivos e Esporte Ama-
dor da Secretaria de Esporte e Lazer, a ex-
pectativa para o evento é grande. “Após 
dois anos sem poder ser realizado, devido 
a pandemia, os Jogos dos Trabalhadores 
são, acima de tudo, uma confraternização 
entre empresas e colaboradores através do 
esporte”, pontua Lino.

No Congresso Técnico serão confirma-
das as equipes participantes, modalidades 
e formas de disputa, além de possíveis al-
terações no regulamento geral da competi-
ção. Até o momento, estão confirmadas 46 
equipes de 61 empresas pato-branquenses. 

As empresas que ainda desejam par-
ticipar podem enviar a ficha de inscrição 
para o e-mail: esporte@patobranco.pr.gov.
br. (AB com assessoria)

O Athletico Paranaense acertou, na 
quinta-feira (24), a renovação do vínculo 
do zagueiro Nico Hernández com o clube. 
O contrato, que encerrava em agosto des-
te ano, agora é válido até agosto de 2023.

“Estou feliz por ficar mais tempo no clu-
be, com os meus companheiros e a torci-
da”, destaca Nico. “Os objetivos são cada vez 
maiores. Temos que sonhar e trabalhar para 
conseguir. A expectativa é alta para a tem-
porada. Estou trabalhando e me preparando 
para estar 100% quando for atuar”, completa. 

O zagueiro, de 24 anos, chegou ao CAT 
Caju no dia 5 de agosto de 2021, após de-
fender os colombianos Atlético Nacional, 
Real Santander e Independiente Santa Fé. 

Nico Hernández estreou com cami-
sa rubro-negra no dia 26 de setembro de 
2021. Desde então, foram 16 partidas dis-
putadas. Com Nico como titular, o Athleti-
co levantou a taça da Conmebol Sul-Ame-
ricana de 2021, no Uruguai. (Assessoria)

O paranaense Gabriel 
Casagrande segue na lide-
rança da Stock Car, após o 
difícil desafio de guiar com 
30 kg extras de lastro na ro-
dada dupla realizada no anel 
externo de Goiânia. O piloto 
da equipe AMattheis Vogel 
conquistou o top-5 após lar-
gar em 12º e chegou aos 63 
pontos na tabela.

“Começamos bem, mas 
tivemos um problema com 
o motor, tanto que os Toyo-
tas me ultrapassaram sem 
usar o push. Porém, conse-
gui ir sobrevivendo, muitos 
carros ficaram no caminho 
e eu aproveitei essas chan-
ces na primeira corrida. Na 

segunda, eu cometi um erro 
logo na largada, perdi mui-
tas posições e também não 
foi o melhor pit-stop. Como 
já era no final, fui só levan-
do o carro para fazer alguns 
pontinhos”, avalia Casa-
grande, que tem um ponto 
a mais que o vice-líder do 
campeonato.

Atual campeão da Sto-
ck Car, Casagrande mos-
trou bastante competitivida-
de mesmo com o peso extra, 
terminando a prova 1 como 
segundo melhor Chevro-
let. Os pilotos que utilizam 
carros Toyota receberam 
atualizações de novo paco-
te técnica nesta etapa para 

melhorias de performan-
ce. “Seguimos na liderança, 
vamos continuar sofrendo 
com o lastro. Vamos torcer 
para que a direção tenha a 
mesma compaixão que teve 
com os Toyotas e ter com os 
Chevrolets, ainda mais que 
a próxima etapa tem retas 
longas”, disse Casagrande.

A próxima etapa da tem-
porada será histórica com a 
realização do GP Rio Galeão, 
que vai marcar o retorno da 
Stock Car ao Rio de Janeiro 
depois de dez anos. A prova 
será realizada em uma das 
pistas do Aeroporto Rio Ga-
leão, no Circuito Cacá Bueno, 
em 10 de abril. (Assessoria)

O Internacional derro-
tou o Grêmio por 1 a 0, na 
noite da quarta-feira (23) 
em Porto Alegre. Porém, o 
resultado não foi suficien-
te para tirar do Tricolor a 
classificação para a decisão 
do Campeonato Gaúcho, na 
qual enfrentará o Ypiranga.

Após triunfar por 3 a 0 
no Beira-Rio no último final 
de semana, o Grêmio adotou 
uma postura muito conser-

vadora na volta, mantendo 
as linhas baixas e esperando 
por oportunidades de con-
tra-atacar. Isto fez com que 
no primeiro tempo o Colo-
rado tivesse mais posse de 
bola, mas com poucas opor-
tunidades criadas. Assim, o 
gol da vitória do Internacio-
nal saiu apenas no segundo 
tempo. 

Aos 18 minutos Taison 
cobrou falta da intermedi-

ária com muita força para 
marcar um golaço. Porém, a 
vitória de 1 a 0 do Interna-
cional foi insuficiente para 
tirar a vaga do Grêmio.

O adversário do Trico-
lor na grande decisão é o 
Ypiranga, que bateu o Brasil 
de Pelotas por 3 a 1. Esta é a 
primeira vez na história que 
a equipe de Erechim disputa 
o título do estadual. (Agên-
cia Brasil)

Furacão prorroga contrato 
de Nico Hernández

Convoca Seleção de Futsal para 
Torneio na França

prorrogadas as inscrições para os 
Jogos dos Trabalhadores

O zagueiro Nico Hernández estendeu contrato 
com o Furacão até agosto de 2023

Divulgação

Casagrande segue na liderança da Stock Car

Grêmio e Ypiranga 
vão decidir o 
Campeonato Gaúcho

O Grêmio eliminou o Internacional na semifinal

lucas uebel
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E a dengue, hein?
Nas últimas semanas, as pessoas têm se surpreendido com o número de casos de dengue, doença que 

para muitos foi extinta durante a pandemia.

Será que é mesmo hora de tirar 
a máscara? Veja o que entidades 

pensam sobre o assunto

Quem já fez lipoaspiração pode 
fazer de novo? O que devemos 
saber antes do procedimento

Conhecida como prevenção ao 
envelhecimento, toxina botulínica 

também é usada para outros tratamentos
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expediente

Para quem busca por um corpo mais definido, 
principalmente o abdômen, há diversas maneiras 
de alcançar essa conquista. Entre dieta, exercícios, 
procedimentos não invasivos, a lipoaspiração o 
procedimento estético o mais procurado por quem 
deseja por resultados rápidos.

 Dados da última pesquisa da Sociedade In-
ternacional de Cirurgia Plástica Estética (ISAPS) 
revelaram que o Brasil é o país que mais realiza ci-
rurgias plásticas no mundo. Dentre os procedimen-
tos mais procurados está a lipoaspiração, segundo 
lugar do ranking, perdendo apenas para a cirurgia 
de aumento de mama.

Há diversas técnicas de lipoaspiração para a 
redução de gordura na região do abdômen, entre 
eles a lipofracionada, sendo a menos invasiva e 
mais moderna.

O cirurgião plástico e membro da Sociedade 
Brasileira de Cirurgia Plástica, Victor Cutait, é pre-
cursor da técnica no país, e explica as diferenças 
entre a lipofracionada em relação à lipoaspiração 
comum.

“A lipoaspiração fracionada é uma técnica 
mais moderna da lipo comum, capaz de eliminar 
100% da gordura localizada em áreas como ab-
dômen, cintura, costas, coxas e braços. Ela tem o 
princípio da lipoaspiração comum, que é aspirar 
a gordura, mas realiza a eliminação segmentando 
o procedimento em diferentes sessões para cada 
parte do corpo”, aborda Cutait.

 
Quem já fez lipo comum pode 
fazer a lipofracionada?

O médico afirma que, sim, é possível realizar a 
lipofracionada, mesmo quem já fez uma lipoaspi-
ração comum. No entanto, é preciso tomar o cui-
dado de, antes da realização da segunda cirurgia, 
e sendo por meio da lipofracionada, é necessário 
aguardar o corpo se recuperar por completo da 
primeira.

“Normalmente, depois de três a quatro me-
ses, o paciente já pode se submeter à lipofracio-
nada. O tempo indica o período de recuperação 
total da primeira cirurgia, que inclui redução 
total do inchaço, sem a presença de fibrose e 
quando o corpo já se recuperou completamen-

te”, expõe o profissional.

QuantaS lipoaSpiraçõeS 
poSSo fazer?

Cutait explica que não há um limite para o 
número de lipoaspirações que um paciente pode 
fazer em uma mesma região do corpo, mas o ide-
al é manter o resultado da cirurgia, não se sub-
meter a outra. Para isso, é essencial ter uma ali-
mentação equilibrada e praticar exercícios físicos 
regularmente.

o Que devo conSiderar 
anteS de fazer a cirurgia?

É importante ressaltar que a lipoaspiração não 
é indicada como tratamento contra a obesidade. 
Ou seja, ela não emagrece. O objetivo do procedi-
mento é a modelação e lapidação da silhueta nos 
casos de gorduras localizadas.

Ela também não é um tratamento contra a fla-
cidez, por isso não deve ser realizada isoladamente 
nessas situações, como acontece com o abdômen 
após a gestação, por exemplo.

De acordo com a Sociedade Brasileira de 
Cirurgia Plástica, bons candidatos são adultos, 
não obesos, que têm a pele firme e com bom 
tônus muscular; não fumam; são saudáveis, ou 
seja, que não tenham doença com risco de vida 
ou condições médicas que possam prejudicar a 
cicatrização.

Para que as expectativas sejam realistas, é mui-
to importante esclarecer suas dúvidas com o mé-
dico e se certificar que o resultado a ser alcançado 
vai realmente ser atendido. Se o peso corporal não 
está estabilizado, por exemplo, não adianta investir 
numa lipoaspiração já que, se voltar a engordar, a 
gordura volta a se acumular.

Também é muito importante que o procedi-
mento seja realizado por profissional cirurgião 
plástico. Esse procedimento, que num primeiro 
momento pode parecer simples para alguns, pode 
causar lesões graves em mãos não habilitadas. A 
lipoaspiração é considerada um procedimento ci-
rúrgico e como tal deve sempre ser realizada por 
um médico cirurgião que tenha passado por um 
rigoroso treinamento. (Redação com assessorias)

É possível 
fazer mais 
de uma vez 
lipoaspiração?

Arquivo
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A chegada do outono traz queda 
da temperatura e da umidade do ar, 
fatores que contribuem para o aumen-
to de pacientes em unidades de saúde 
com problemas que afetam as vias res-
piratórias. E é neste período que todo 
o território nacional está, mesmo que 
de forma fracionada, flexibilizando a 
obrigatoriedade do uso de máscaras 
em lugares abertos e fechados.

Com isso, várias entidades de saúde 
estão se manifestando sobre o assunto, 
alertando sobre os seus pareceres e a 
importância de continuar usando o 
equipamento em alguns casos.

O Comitê Extraordinário de Moni-
toramento covid-19 da Associação Mé-
dica Brasileira (CEM COVID_AMB), 
por exemplo, compartilhou o seu pa-
recer sobre a uso de máscaras no atual 
momento da pandemia.

A nota emitida comenta que, no 
presente momento, vivemos um período 
de queda da média nacional de casos e 
de óbitos, e que a circulação do vírus se 
mostra menor atualmente. “Entretanto, 
a despeito desse cenário melhor com-
parado a outros que já vivemos, o CEM 
COVID_AMB compreende que temos 
um país de proporções gigantescas e 
com coberturas vacinais regionais muito 
díspares e, portanto, precisamos ter cau-
tela quanto à questão do uso opcional 
de máscaras na prevenção de infecções 
respiratórias”, alerta.

Para o comitê, com eventuais ex-
ceções, a prevenção incluindo o uso de 
máscaras deve ser mantida, com aten-
ção particular aos locais fechados. “É 
importante que a tomada de decisões 
nesse sentido seja feita com segurança 
e que cada Estado ou Município avalie 
os seus indicadores epidemiológicos e 
a sua cobertura vacinal”, recomenda.

Além disso, aos cidadãos ele re-
força que, além do uso de máscara, 
é preciso evitar aglomerações e levar 

sempre a sério as regras de higieniza-
ção das mãos. “Uma flexibilização in-
discriminada pode ampliar os riscos à 
população, ainda mais à parcela não 
vacinada ou com esquema incompleto 
e principalmente os imunocomprome-
tidos”, escreve a nota, que ainda cha-
ma a atenção para a vacinação infantil, 
que lamentavelmente permanece com 
baixa cobertura em algumas regiões. 
“Os pais precisam se conscientizar de 
que o momento requer responsabilida-
de máxima: imunizar os filhos é gesto 
de proteção à vida”, finaliza o CEM 
COVID_AMB.

A Associação Brasileira de Otorri-
nolaringologia e Cirurgia Cérvico-Fa-
cial (ABORL-CCF), representada pelo 
especialista da ABORL-CCF e pro-
fessor da USP, João F. Mello Júnior, 
também  alerta para cuidados a serem 
adotados para auxiliar que a saúde 
não seja impactada com problemas 
que costumam ficar em evidência 
nessa época. Segundo ele, alguns há-
bitos podem agravar o contágio das 
doenças. “Com o frio se aproximan-
do, a tendência é que as pessoas se 
aglomerem mais em lugares fechados, 
facilitando a transmissão de agentes 
infecciosos”, diz.

O otorrinolaringologista explica que 
de maneira geral as doenças infecciosas 
são autolimitadas, ou seja, duram pou-
cos dias, ainda assim, alguns grupos po-
dem ser mais impactados, como idosos, 
crianças, pacientes imunossuprimidos, 
pacientes com doenças tumorais, dia-
béticos, e aqueles com comorbidades 
sendo imunológicas ou não.

Mello Jr  diz que a covid-19 é uma 
infecção viral que se assemelha à gripe, 
mas continua podendo apresentar um 
quadro mais intenso, e que as doenças 
típicas das estações mais frias não se 
comportam com a mesma gravidade 
vista na pandemia, já que os sintomas 
tendem a desaparecer em poucos dias. 
“Em caso de sintomas de suspeita de 
covid-19 é importante procurar atendi-

mento médico para entender o quadro 
clínico. Os vírus das infecções respira-
tórias são autolimitados, e também há 
vacinas que são eficazes e ajudam a di-
minuir o impacto da doença,” informa 
o médico.

entre as recomendações 
do médico para ficar 
longe das doenças virais 
estão:

Estar com a carteira de vaci-
nação em dia: As vacinas ajudam o 
organismo a se blindar contra as do-
enças em todas as idades, é um méto-
do eficaz para a prevenção de agentes 
infecciosos.

Usar máscaras, principalmen-
te em ambientes fechados: Em am-
bientes fechados é mais fácil das pesso-
as ficarem mais próximas, e a máscara 
funciona como uma barreira que evita 
a transmissão de doenças vindas por 
gotículas expelidas pelo nariz ou boca 
de uma pessoa contaminada.

Higienizar bem as mãos, e evi-
tar levá-las ao rosto: A higienização 
das mãos reduz a presença de micror-
ganismos, tornando o risco de conta-
minação e transmissão de doenças me-
nor, e ao evitar o contato das mãos no 
rosto a chance de contato com perdi-

gotos e secreções corporais é também 
reduzida.

Evitar o compartilhamento de 
objetos pessoais: Objetos de uso 
coletivo podem conter mais agentes in-
fecciosos, facilitando a propagação do 
vírus ou bactéria, com o uso individual 
cada um fica responsável pela limpeza 
do próprio objeto.

Limpar superfícies e objetos: 
Para eliminar microrganismos causa-
dores de doenças é importante realizar 
a higienização frequentemente em lu-
gares onde possa existir muito contato.

Manter uma alimentação sau-
dável: Manter uma rotina saudável 
contribui para o fortalecimento do sis-
tema imunológico, é importante prezar 
por uma dieta que agregue vitaminas e 
nutrientes para o corpo.

Beber bastante água: Ao man-
ter o corpo hidratado, as mucosas do 
nariz, boca e garganta ficam úmidas, 
dificultando o contágio de doenças in-
fecciosas e alergias.

Dormir bem: É durante o sono 
que se regenera as células de defesa no 
organismo, assim, contribuindo para o 
fortalecimento do sistema imunológico.

Já é hora de tirar a máscara?
A desobrigação do uso de máscaras em locais abertos é uma realidade em todo território nacional. Alguns 
estados liberam também a utilização em locais fechados. Será que é seguro circular sem máscara?

Arquivo
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| em alerta

| mariana Salles
mariana@diariodosudoeste.com.br

Nos últimos dias, quem acompa-
nha notícias de Pato Branco sobre a 
saúde se deparou com muitos, muitos 
casos de dengue. Os cuidados para que 
essa doença endêmica seja, ano a ano, 
menos impactante, são lembrados in-

cansavelmente há mais de uma déca-
da, mas parece que foram esquecidos 
desde que a pandemia de coronavírus 
tomou conta do mundo. É como se 
usar máscara impedisse de deixar água 
empoçada, mas uma ação não pode 
anular outra.

Para se ter uma ideia da gravidade 
do problema, segundo o informe Epi-

demiológico da Secretaria de Saúde do 
Paraná (Nº 30/ 2021-2022), no perío-
do de 10 de agosto de 2021 a 15 de 
março de 2022, já foram notificados 33 
629 casos, com 4 489 casos confirma-
dos e um óbito, sendo que nos últimos 
15 dias, foram 9 474 casos novos no-
tificados, correspondendo a cerca de 
28% dos casos notificados nos últimos 
sete meses. São números realmente 
preocupantes. 

Conforme a médica infectologis-
ta Susane Marafon, o verão quente e 
muito chuvoso favorece o crescimento 
do número de mosquitos. “No Brasil, 
como é um país tropical, temos apre-
sentado casos de contaminação o ano 
todo, mas os picos de epidemia sur-
gem, principalmente, durante verões 
chuvosos, pelo acúmulo de água, am-
bientes onde o transmissor da doença 
se reproduz”, explica.

Susane diz que existe uma série 
de fatores que contribuem para a pro-
liferação do mosquito transmissor que 
torna impossível sua erradicação. “Por 
exemplo, se um município conseguis-
se erradicar o mosquito, rapidamente 
mosquitos de cidades vizinhas repovo-
ariam esse novo local”, fala. 

Além disso, a médica enumera 
inúmeras dificuldades para o controle 

da doença no nosso país, entre elas o 
crescimento urbano desordenado com 
urbanização precária, além da falta de 
saneamento básico, coleta regular de 
lixo e políticas de reciclagem. “E a pro-
criação do mosquito está intimamente 
relacionada com o acúmulo de lixo, por 
exemplo.” 

Prevenção
Além de não deixar água parada, 

medida que todo mundo conhece para 
conter a proliferação de Aedes aegypti, 
Susane indica, como prevenção, o uso 
de roupas que diminuam a exposição 
da pele durante o dia, que é quando 
os mosquitos são mais ativos, propor-
cionando alguma proteção às picadas.  

Repelentes e inseticidas também 
podem ser usados, seguindo as instru-
ções do rótulo. Mas é preciso lembrar 
que eles possuem ação limitada e não 
eliminam o mosquito, apenas o man-
tém distante. 

Além disso, os mosquiteiros pro-
porcionam boa proteção para aqueles 
que dormem durante o dia, como be-
bês, pessoas acamadas e trabalhadores 
noturnos.

“Também existe uma vacina con-
tra a dengue registrada na Anvisa, que 
está disponível na rede privada. Ela é 

dengue: não subestime a doença
Pesquisa mostrou que, para 31% dos entrevistados, dengue deixou de existir durante a pandemia. 
Resultado é um número preocupante de infectados
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usada em 3 doses no intervalo de 1 ano e só deve ser aplicada 
em pessoas que já tiveram pelo menos uma infecção por den-
gue. Infelizmente ela não está disponível no SUS”, diz a médica. 

a doença
“A dengue é uma doença viral transmitida por mosquitos fê-

mea, principalmente da espécie Aedes aegypti . Existem quatro 
distintos, porém intimamente relacionados, sorotipos do vírus 
que causa a dengue (DENV-1, DENV-2, DENV-3 e DENV-4). 
No Paraná, no momento atual, temos predominância do DENV-
1”, explica Susane. 

Sobre a infecção pelo vírus da dengue, a infectologista aler-
ta que ele pode causar quadros com poucos sintomas até qua-
dros graves, que podem evoluir para o óbito.

“Geralmente, a primeira manifestação é a febre alta, asso-
ciada a dor de cabeça, fraqueza, dor no corpo e atrás dos olhos. 
Em metade dos casos, pode ocorrer as manchas vermelhas pelo 
corpo, que pode ser acompanhado de coceira intensa. Além dis-
so, pode ocorrer náuseas, vômitos e diarreia”, informa.

“A recuperação da infecção fornece imunidade vitalícia con-
tra o sorotipo adquirido. Entretanto, a imunidade cruzada para 
os outros sorotipos após a recuperação é apenas parcial e tem-
porária. Infecções subsequentes aumentam o risco do desenvol-
vimento de dengue grave”, alerta.

Nos casos graves da doença, existem várias complicações 
que o paciente pode apresentar, como: alterações graves do sis-
tema nervoso; alterações cardiorrespiratórias e no fígado; pla-
quetas abaixo de 20 000/mm3 e/ou leucócitos abaixo de 1.000/
mm3; hemorragia digestiva; e até evolução para óbito. “Por isso 
a importância de passar por atendimento médico sempre e ob-
servar os sinais de alarme”.

Os sintomas considerados de alarme são dor abdominal in-
tensa e contínua; fígado aumentado de tamanho e doloroso; 
desconforto respiratório; sonolência ou irritabilidade excessiva; 
e sangramento de mucosas. Esses sinais, são sempre pesquisa-
dos pelo médico que presta assistência ao paciente. 

tratamento
A dengue não possui um tratamento específico. “Para os 

pacientes que possuem condições clínicas de tratamento em do-
micílio, prescrevemos medicações que tratam os sintomas, como 
antitérmicos, analgésicos, antieméticos e antialérgico, além de 
orientar o repouso. Mas, a orientação mais importante para os 
pacientes é a hidratação oral intensa. Por exemplo, um paciente 
de 70 quilos deve ingerir cerca de 6 litros de líquidos ao dia, di-
vididos entre soro caseiro, água, chás, sucos e outros líquidos”, 
recomenda a médica.

Quando alguém eStá com 
dengue em caSa, aumenta o 
riSco de outraS Se contaminarem?

Conforme explica Susane, após picar uma pessoa infectada 
com um dos quatro sorotipos do vírus, a fêmea do mosquito Ae-
des aegypti consegue transmitir o vírus para outras pessoas. “As-
sim, não há transmissão direta entre as pessoas. Uma vez que 
a dengue é transmitida por picadas do mosquito, os possíveis 
criadouros, como vasos de plantas, garrafas, pneus ou outros 
recipientes com acúmulo de água parada devem ser eliminados 
de casa, para que outras pessoas não sejam picadas naquele 
domicílio”, reforça. 

Susane diz ainda que o período adequado para a realiza-
ção do isolamento viral (NS1) é até o quinto dia da doença, 
principalmente os três primeiros dias. E, a partir do sexto dia de 
doença, será solicitado sorologia (IgM e IgG). 

alerta
Susane termina fazendo um alerta para a população, para 

que não subestimem a doença.  “Uma pesquisa divulgada no 
último dia 15, feita pelo Ipec [Inteligência em Pesquisa e Con-
sultoria], com coordenação científica da Sociedade Brasileira 
de Infectologia (SBI) mostrou que a pandemia atrapalhou os 
cuidados dos brasileiros com a dengue. No estudo, foi cons-
tatado que, para 31% dos entrevistados, a doença ‘deixou de 
existir’. Como não existe um tratamento específico para a den-
gue, todos os pacientes que estão com suspeita devem pro-
curar orientação médica quando apresentarem os primeiros 
sintomas. É importante essa avaliação médica para avaliação 
da presença destes sinais e sintomas de alarme, que citei an-
teriormente. Além disso, evite a automedicação, pois algumas 
medicações, como o AAS e anti-inflamatórios, são contraindi-
cados na suspeita de dengue.” 

| Susane Marafon é médica infectologista, formada pela Universidade Federal de 
Mato Grosso (UFMT), com residência médica pelo Hospital Universitário Julio Mul-
ler (UFMT). Atua no Serviço de Controle de Infecção Hospitalar (SCIH) do Instituto 
Policlínica Pato Branco (IPPB) e no Hospital Santa Pelizzari, em Palmas. É docente 
pela Unidep e atende em meu consultório, que fica no Alda Instituto de Saúde.
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| mito ou verdade

A toxina botulínica é uma neu-
rotoxina produzida pela bactéria 
Clostridium botulinum que bloqueia 
a liberação de acetilcolina nos mús-
culos, fazendo com que ele perca a 
força de contração. Ela foi descober-
ta por acaso em um estudo muito 
interessante sobre tratamento de ble-
farosepasmo pelo casal Carruthers, 
que observou a melhora também 
das rugas ao redor dos olhos com o 
uso da toxina botulínica tipo A.

Conhecida por Botox, o proce-
dimento de aplicação da toxina bo-
tulínica é um dos mais procurados 
hoje em dia por muitas pessoas que 
desejam melhorar sua autoestima e 
dar aquela repaginada na aparência. 
E com a popularização da técnica, 
muitas pessoas ainda tem dúvidas 
do que é verdadeiro ou não sobre o 
procedimento.

Luzia Costa, especialista em es-
tética, separou alguns mitos e verda-
des sobre a toxina botulínica.

deixa aS marcaS de 
expreSSão maiS SuaveS

VERDADE. O procedimen-
to retarda alguns efeitos da idade e 
também do envelhecimento. Além 
disso, a toxina botulínica também é 
muito útil para tratar alguns proble-
mas de saúde como sudorese, dores 
de cabeça, entre outros.

diminui oS efeitoS daS 
rugaS, deixando o roSto 
Sem expreSSão

MITO. Quando aplicada de for-
ma correta, a toxina botulínica re-
laxa apenas os músculos da região 
injetada. Outra coisa que pode inter-
ferir no relaxamento do músculo é 
a dosagem da toxina, que pode dar 
essa impressão, mas, no geral, ela 
não afeta a expressão do nosso ros-
to. Para evitar intercorrências, pro-
cure uma clínica de qualidade para 
realizar o procedimento.

auxilia no proceSSo de 
prevenção de rugaS

VERDADE. Apesar de muitas 
pessoas acharem que o procedimen-
to só deve ser realizado quando já 
temos algumas ruguinhas que nos 
incomodam, ou até mesmo as mar-
cas de expressões, o indicado é usar 
a toxina botulínica como prevenção 
ao envelhecimento, com técnicas es-
pecíficas para isso.  

a teSta e região próxima 
aoS olhoS São oS locaiS 
maiS recomendadoS 
para aplicação

VERDADE. Essas áreas especí-
ficas do rosto auxiliam na manuten-
ção de uma aparência mais jovem 
por um tempo maior, evitando a 
contração muscular, por isso são as 
mais recomendadas para ajudar na 
prevenção ao envelhecimento.

Botox é a meSma coiSa 
que preenchimento

MITO. Mesmo que os dois pro-
cedimentos tenham o objetivo de 
combater o envelhecimento, são 
diferentes técnicas e tem finalidades 
distintas. A aplicação de toxina bo-
tulínica suaviza as marcas de expres-
sões e rugas com o relaxamento do 
músculo; já o preenchimento é rea-
lizado com injeções de ácidos para 
preencher as rugas.

é muito utilizada para 
Saúde odontológica

VERDADE. A toxina botulínica 
trata, por exemplo, o sorriso gengival 
e até mesmo o bruxismo, que  me-
lhora por diminuir a força de contra-
ção do masseter.

funciona no tratamento 
de hiperidroSe axilar e 
palmo plantar

VERDADE. O excesso de sudo-
rese, que traz impacto social, pode 
ser tratada com aplicação de toxina 
botulínica em pontos específicos, 
trazendo um alívio muito grande 
especialmente para os homens, que 
tem que usar camisa no trabalho e 
sofrem com a famosa e deselegante 
marca de pizza embaixo do braço.

não é indicada no caSo 
de modificaçõeS faciaiS

MITO. A toxina botulínica pode 
levantar as sobrancelhas, fazer um 
efeito lifting melhorando o contorno 
do rosto e a flacidez do pescoço e 
até dar aquela empinadinha no nariz 
através da aplicação de um ponto na 
base do nariz.

pode tratar a enxaqueca
VERDADE. Além da enxa-

queca, é indicada para dores de 
cervical e de cabeça tensional, já 
que relaxam os músculos da re-
gião. (Redação com assessorias)

mitos e verdades 
sobre a toxina 
botulínica

Fotos: Arquivo
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| saiba mais

Graças à parceria entre ossos e 
músculos é que conseguimos andar, 
correr, dançar, nos movimentar, apa-
nhar objetos e executar as tarefas do 
dia a dia, das mais simples às mais 
complexas. Mas o envelhecimento pro-
voca alterações hormonais e fisiológi-
cas que podem deteriorar esses tecidos 
e causar doenças osteomusculares, 
como a osteopenia, osteoporose e a 
osteossarcopenia, impactando a quali-
dade de vida das pessoas.

A osteopenia é a perda gradual 
da massa óssea -- redução de 10% a 
25% da massa óssea normal -- e é um 
estágio que antecede a osteoporose, 
doença que provoca perda progressiva 
da massa óssea,  deixando os ossos po-
rosos, aumentando o risco de fraturas 
no fêmur, pulsos e na coluna vertebral, 
principalmente nas mulheres.

Segundo dados da Fundação In-
ternacional da Osteoporose (IOF, na 
sigla em inglês), a doença atinge 200 
milhões de mulheres em todo o mun-
do, e uma em cada três sofrerá alguma 
fratura óssea a partir dos 50 anos. No 
Brasil, a estimativa é que a doença afe-
ta 33% das mulheres desta faixa etá-
ria. O órgão estima ainda que 17,6% 
nas mulheres latino-americanas têm 
osteoporose vertebral após os 50 anos 
e quase 50% osteopenia vertebral, fa-
tores que aumentam a fragilidade dos 
ossos e a suscetibilidade à fratura. Já 
entre o público masculino, o risco de 

desenvolver osteoporose é bem menor, 
de 20%.

A estrutura do nosso esqueleto 
vive em constante renovação. Ga-
nhamos massa óssea até os 20 anos 
de idade e perdemos com maior ve-
locidade após os 40. A partir dos 60 
anos, a perda de Densidade Mineral 
Óssea (DMO) e de massa muscular 
chega a ser de 1% ao ano, e de força 
muscular de 2,5 a 3%. E exatamente 
quando ocorre perda de massa óssea 
junto com redução da massa muscular 
é que surge a osteossarcopenia.

A osteossarcopenia provoca um 
desequilíbrio na relação entre osso e 
músculo, causado pela diminuição de 
massa muscular e óssea, aumentando o 
risco de quedas, fraturas e outros trau-
mas físicos, elevando, inclusive, o risco 
de morte, principalmente em idosos. 
As mulheres são as mais afetadas pela 
doença, que surge na pós-menopausa. 
“Isso porque as mudanças hormonais 
que acompanham essa fase da vida fe-
minina interferem de forma decisiva na 
perda e no ganho de massa óssea. O 
envelhecimento gera queda acentuada 
do estrogênio, hormônio importante 
na fixação do cálcio no osso”, explica 
Hélio Osmo, presidente da Sociedade 
Brasileira de Medicina Farmacêutica.

 A preocupação aumenta já que 
há uma tendência de envelhecimento 
da população. Segundo pesquisa do 
Instituto Brasileiro de Geografia e Es-

tatística (IBGE), o percentual de pesso-
as com mais de 65 anos passará dos 
atuais 9,2% para 25,5% até 2060. Ou 
seja, um quarto da população será ido-
sa e terá maior propensão a desenvol-
ver doenças osteomusculares.

Prevenção
Osmo lembra que a ingestão ade-

quada de cálcio e vitamina D é im-
prescindível para a renovação óssea, 
principalmente após os 50 anos. “Se 
os alimentos não forem suficientes, é 
indicada suplementação tanto do mi-
neral quanto da vitamina. Também 
existem produtos que podem melhorar 
a resistência do osso e impedir a dege-
neração, incentivando a reconstrução 
óssea para afastar o risco de fraturas”, 
acrescenta.

O especialista destaca, ainda, a im-
portância do banho de sol para garan-
tir a absorção de vitamina D, e da prá-
tica de exercícios físicos para estimular 
o ganho de força e massa muscular, 
essenciais para prevenir quedas e, con-
sequentemente, fraturas.

SinaiS e SintomaS
A osteopenia e a osteoporose são 

doenças silenciosas e não apresentam 
sintomas. Em geral, são detectadas em 
estágio avançado, quando há defor-
mação de ossos, dor crônica ou algu-
ma fratura, que é a principal complica-
ção. Já na osteosarcopenia, a redução 

muscular provoca diminuição da força 
e piora do desempenho físico. Com o 
passar dos anos fica difícil subir esca-
das, sentar, levantar, abaixar e até pe-
gar um objeto que caiu no chão.

Como nem sempre as doenças os-
teomusculares dão sinais claros de que 
estão se instalando, para o diagnóstico 
o médico deve levar em conta os fa-
tores elencados acima e a idade para 
solicitar, na rotina, o exame de densi-
tometria óssea, recomendado a partir 
dos 45 anos para mulheres e dos 65 
anos para homens. O exame analisa 
a densidade de ossos como da coluna 
lombar e do fêmur, um dos mais pro-
pensos a fraturas.

Além dA idAde, deficiênciA 
de produção hormonAl 
e predisposição 
genéticA são fAtores 
de risco pArA doençAs 
osteomusculAres:

• Alimentação pobre em cálcio e 
vitamina D
• Baixa exposição à luz solar
• Sedentarismo
• Tabagismo
• Consumo de álcool
• Uso de medicamentos como 
cortisona, heparina e os utilizados no 
tratamento de epilepsia.

o que são doenças 
osteomusculares?

Arquivo
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| pesquisa em saúde

Jornal da Usp
Algas arribadas, que são carrega-

das pelo oceano até a costa, são visões 
comuns no litoral brasileiro. Por causa 
de seu mau cheiro, que afasta os ba-
nhistas, elas normalmente são só re-
movidas e incineradas pelas prefeituras 
ou governos locais. Mas na verdade 
isso pode ser um grande desperdício.

Uma pesquisa conduzida pela 
bióloga Talissa Harb, do Instituto de 
Biociências (IB) da USP, investigou as 
propriedades químicas e bioativas de 
extratos naturais de 15 amostras de al-
gas, coletadas nos estados do Espírito 
Santo, Ceará e Paraíba, e identificou 
características que podem ser aplicadas 
nas indústrias de alimentos, farmacêu-
ticas e de cosméticos.

A equipe realizou três expedições 
para a coleta dos materiais, duas no 
Espírito Santo e uma no Ceará. Além 
disso, três amostras adicionais oriundas 
da Paraíba foram cedidas pelas pesqui-
sadoras Patrícia Guimarães Araújo e 
Mutue T. Fujii, do Instituto de Pesquisas 
Ambientais de São Paulo.

As diferentes espécies são divididas 
em três categorias, determinadas de 
acordo com os pigmentos presentes ne-
las: algas pardas (Dictyopteris jolyana, 
Dictyopteris polypodioides e Zonaria 
tournefortii), algas vermelhas (Agar-
dhiella ramosissima, Alsidium seaforthii, 
Alsidium triquetrum, Osmundaria obtu-
siloba, Botryocladia occidentalis, Spyri-
dia clavata e Gracilaria domingensis), 
algas verdes (Codium isthmocladum) e 

duas amostras de misturas de diferentes 
algas coletadas no Ceará.

atividade antioxidante
Uma das propriedades avaliadas foi 

a atividade antioxidante. Há uma gran-
de demanda para antioxidantes (impor-
tantes na prevenção de doenças como 
artrite, arteriosclerose e catarata, entre 
outras) de origem natural, pois os mais 
usados atualmente são sintéticos, que 
possuem efeitos colaterais sérios como 
danos ao fígado e até carcinogênese.

Os resultados mostraram que as 
maiores atividades antioxidantes foram 
encontradas em extratos de algas par-
das, seguidos pelos extratos de algas 
vermelhas, e as atividades mais baixas 
foram detectadas na alga verde. As 
propriedades mais eficientes foram en-
contradas nos extratos de Dictyopteris 
jolyana, Zonaria tournefortii e Osmun-
daria obtusiloba.

atividade antiviral 
e citotoxicidade

Outra característica analisada foi 
a atividade antiviral das substâncias 
presentes nos extratos das macroalgas, 
uma demanda recorrente de estudos 
recentes, em decorrência do uso indis-
criminado de antibióticos nos últimos 
anos que levou à evolução de patóge-
nos mais resistentes.

Nesse aspecto, o extrato aquoso 
de Codium isthmocladum e os extratos 
metanólicos de D. jolyana, Z. tourne-
fortii, Alsidium seaforthii, Spiridia cla-
vata e O. obtusiloba foram altamente 
promissores na inibição da transcrip-

tase reversa (enzima encontrada em 
retrovírus, como o HIV, causador da 
aids).

Além disso, os extratosde Z. tour-
nefortii, A. seaforthii e C. isthmocla-
dum apresentaram alta atividade cito-
tóxica contra cepas de células tumorais 
de leucemia e de câncer de cólon, indi-
cando a necessidade de novos estudos 
para averiguar a possibilidade de ins-
trumentalizá-las no tratamento dessas 
doenças, explica Talissa.

De acordo com a pesquisadora, 
o principal objetivo dessa pesquisa foi 
analisar as propriedades bioativas e a 
composição química de macroalgas ar-
ribadas do litoral brasileiro para fornecer 
subsídios que permitam identificar as 
potencialidades de a biomassa de ma-
croalgas arribadas no Brasil tornar-se útil 
de alguma forma e não ser considerada 
apenas como lixo ou resíduos sólidos.

“As algas arribadas são um recurso 
que pode gerar empregos e benefícios 
econômicos para as comunidades lo-
cais e para a indústria comercial”, afir-
ma ela.

A tese de doutorado Caracteriza-
ção química, potencial antioxidante 
e atividade biológica de macroalgas 
arribadas do litoral brasileiro foi de-
fendida em 2021 e recebeu financia-
mento do Conselho Nacional de De-
senvolvimento Científico (CNPq), da 
Coordenação de Aperfeiçoamento de 
Pessoal de Nível Superior (CAPES), 
da Fundação de Amparo à Pesquisa 
do Estado de São Paulo (FAPESP) e 
do Ministério Federal da Educação e 
Pesquisa da Alemanha.

algas arribadas mostram potencial para 
medicamentos contra leucemia e Hiv
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